


Валерий КазаноВ

По оценке многих экспертов, наш 
регион обладает высоким сельско-
хозяйственным и промышленным 
потенциалом, благоприятным ин-
вестиционным климатом. Поэтому 
неудивительно, что участвовать в 
выставке изъявили желание пред-
ставители предприятий различных 
форм собственности из Москвы 
и Санкт-Петербурга, Ростова-на-
Дону и Рязани, Тулы и Екатерин-
бурга, Липецкой, Белгородской и 
Курской областей. Широко пред-
ставлены  местные промышленные 
предприятия - их в списке участни-
ков более 70.

Как отметил губернатор обла-
сти Владимир Кулаков, открывая 
форум, есть хорошая возможность 
в жестоких условиях кризиса срав-
нить и оценить, совпадают ли наши 
параметры с реальными делами. 
«Символично участие представи-
телей других регионов. Потому 
что вместе бороться с кризисом, 
налаживать взаимовыгодное со-
трудничество, конечно же, проще, 
чем в одиночку», – подчеркнул 
губернатор. 

Форум – это своеобразная пло-
щадка для обмена опытом. Есть хо-
рошая возможность посмотреть, как 
развивается область, а заодно про-
демонстрировать свои возможности 
коллегам из других регионов.

Сразу после осмотра экспозиции 
выставок официальными делега-
циями, руководителями законода-
тельных и исполнительных органов 
государственной власти области на-
чалось пленарное заседание съезда 
объединения работодателей «Совет 

промышленников и предпринима-
телей Воронежской области». 

Первый день форума выдался 
насыщенным.  В рамках «круглого 
стола» прошло обсуждение темы 
«Работа с персоналом на промыш-
ленных предприятиях в условиях 

кризиса». Параллельно в секции 
«Промышленность» прошли четыре 
семинара, на каждом из которых 
обсуждались различные аспекты 
управления современным пред-
приятием, в том числе - в условиях 
финансового кризиса.

В рамках форума будет работать 
четыре межрегиональные специали-
зированные выставки, для соискате-
лей рабочих профессий  откроется 
«Ярмарка вакансий». 

Форум будет проходить три 
дня.
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У промышленников – президент
У Воронежского совета промышленников и предпринимате-

лей новый руководитель. Экс-президента ЗАО «Управляющая 
горная машиностроительная компания «Рудгормаш» Ана-
толия Чекменёва сменил областной вице-премьер Вячеслав 
Клейменов. В названии должности также произошли пере-
мены: теперь глава воронежских промышленников именуется 
президентом.

Достроить, что начато
В условиях сокращения бюджетов всех уровней принято 

решение не начинать в Воронеже в нынешнем году строитель-
ства крупных объектов, в том числе лечебных учреждений. В 
то же время, - сообщили в информационно-аналитическом 
управлении мэрии, - медицинские заведения высокой степени 
готовности будут достроены, оснащены всем необходимым 
оборудованием и сданы в эксплуатацию.  В частности, в числе 
приоритетных объектов – поликлиника № 11.   

На экране – родное село 
В Малой Верейке Семилукского района возобновил вещание 

сельский телеканал. В прошлом году в эфир его организаторы 
выходили лишь изредка – срочное объявление сделать, с 
днём рождения кого-нибудь из односельчан поздравить... А 
теперь уже и до создания своих передач дело дошло. Первый 
эфир в новом сезоне был посвящён празднику Крещения – 
жители Малой Верейки смогли увидеть репортаж о купании 
в проруби. 

Звери без документов
Животных без документов продавали в одном из зоомагази-

нов Лисок. Такое нарушение выявили сотрудники областного 
управления Роспотребнадзора. К слову, продавцы работали без 
медицинского обследования, а у самого магазина истек срок 
ветеринарного удостоверения.  В ближайшее время все эти 
нарушения должны быть устранены.

Мина возле жилого дома
Возле одного из жилых домов Воронежа найдены боепри-

пасы. Миномётная мина и ручная граната времён Великой 
Отечественной войны обнаружены  сотрудниками МЧС в 
Коминтерновском районе на улице Шишкова. Боеприпасы, 
больше чем полувековой давности, были изъяты и уничтожены 
спасателями.

Роковая квартира №13
Жительница Воронежа убила сожителя в квартире под 

номером 13. Семейная пара снимала эту квартиру в одном 
из домов на улице Героев сибиряков, во время празднования 
новоселья сожители поссорились, и  выпивший молодой 
человек ударил женщину. В ответ она схватила одной рукой 
с кухонного стола сразу два ножа и нанесла ими удар в шею 
мужчины. Интересно, в апреле 2008 года в той же квартире 
уже было совершено убийство молодого человека, также в ходе 
ссоры на почве пьянства. Подозреваемая полностью признала 
свою вину и не может объяснить следователям, как могла со-
вершить подобное. 

А я жену прихватил.  
Она говорит, видит  

меня насквозь...

Сообщения подготовили:  
Ольга БаБкиНа, анна СаРаНцева,  

Наталья СтОлпОвСкая, виталий ЧеРНикОв.

Вр
ем

я 
 н

оВ
ос

те
й

Вс
ег

дА
 н

А 
эт

ом
 м

ес
те

Рисует анатолий БаВыКин

Воронеж и облАсть

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно, временами осадки в виде мокрого 
снега, местами с дождем, местами туман, налипание мокрого 
снега, на дорогах скользко; ветер юго-восточный, порывистый; 
температура -2…+3.

13 февраля по области – облачно, временами осадки в 
виде мокрого снега и дождя, на дорогах скользко; ветер 
юго-восточный с переходом на южный, умеренный, местами 
порывистый; температура ночью -4…+1, днём -2…+3.

14 февраля по области – облачно, временами осадки в виде 
мокрого снега и дождя, местами туман, гололёд, на дорогах 
скользко; ветер южный, умеренный; температура ночью -4..+1, 
днём -2…+3.
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наталья СтолпоВСКая

В частности, по результа-
там контрольного осмотра на 
областном сборном пункте 
трое призывников были на-
правлены на обследование в 
психиатрическую больницу 
в связи с обнаруженными 
признаками психических 
расстройств. Несколько ребят 
были признаны ограниченно 
годными в связи с заболева-
ниями позвоночника. Одним 
из оснований для предостав-
ления отсрочки является обу-
чение в учебных заведениях, 
имеющих государственную 
аккредитацию. Однако в лич-
ных делах 10 призывников, 
состоящих на учете в Ка-
менском РВК, отсутствовала 
такая информация. Аналогич-
ные нарушения имели место в 

военном комиссариате Бори-
соглебского и Грибановского 
районов. 

Как рассказал «Коммуне» 
помощник прокурора Во-
ронежской области Михаил 
Усов, в военный комиссариат 
Бутурлиновского и Воробьев-
ского районов для прохожде-
ния медицинской призывной 
комиссии не явилось 17 че-
ловек. Однако правонару-
шители к ответственности не 
привлекались. В отношении 
большинства из них в про-
куратуру и ОВД материалы 
не передавались. По всем 
выявленным нарушениям 
приняты необходимые меры 
прокурорского реагирования. 
Информация о состоянии 
законности в данной сфере 
направлена губернатору Вла-
димиру Кулакову.

Призывник,  
шагом марш назад!

алексей паВлоВ

Тема игровых автоматов и 
деятельности различных кази-
но, а теперь и интернет-салонов 
возникает в повестке комитета 
по предпринимательству Во-
ронежской областной думы 
довольно часто.  Об этом ещё 
раз напомнил председатель 
комитета Евгений КитаЕв:

- Реализация  федерального 
и областного законов  по регу-
лированию деятельности игор-
ных заведений идёт не так, как 
хотелось бы, -  отметил  Китаев, 
- динамика приостановления 
подобных заведений оставляет 
желать лучшего.

Депутаты приводили много-
численные примеры того, как 
игровые автоматы, различные 

казино возрождаются, словно 
птица-феникс. Официально в 
Воронеже зарегистрировано 
всего четыре казино. Прочие 
игорные заведения под вы-
веской «казино» - вне закона. 
Но на практике открываются 
новые казино, которые даже 
не прячутся под другими вы-
весками. Они открылись, на-
пример,  на улицах Олеко 
Дундича, Домостроителей, зал 
игровых автоматов распахнул 
двери буквально возле здания 
Коминтерновского РОВД…
(Именно здесь совсем недавно 
задержали инкассатора, кото-
рый играл на прихваченную 
банковскую выручку).

Пикантность ситуации в 
том, что вновь открытые игор-
ные заведения не платят нало-

ги. Они не могут встать на учёт 
в налоговые органы как раз 
потому, что их деятельность 
запрещена. Но, если азартные 
игры под запретом, то почему 
открываются новые игровые 
залы и казино? 

- Поправки в закон о мили-
ции, принятые в конце минув-
шего года, - говорит начальник 
отдела областной прокуратуры 
Сергей тЕлКов, -  запрещают 
работникам органов вмеши-
ваться в предпринимательскую 
деятельность, вот почему мили-
ция больше не осуществляет 
проверки игорных заведений.

То, что милиция соблюдает 
букву закона, это похвально. 
Но можно ли считать игор-
ный бизнес предпринима-
тельством? Подобная логика  

приведёт к тому, что и  сбытчик 
наркотиков, продающий дозы, 
тоже попадёт в разряд  пред-
принимателей!

- Здесь явная нестыковка, - 
комментирует Евгений Китаев, 
-  будем разбираться. 

Ещё одну «нестыковку» 
обозначил член комитета по 
предпринимательству, депу-
тат андрей ЗотКин. «На 
различных площадках, куда 
свозили игровые автоматы, - 
говорит он, - скопилось более 
тысячи различных «ромашек» 
- что с ними делать?» Увы, но 
и этот вопрос фактически по-
вис в воздухе. Власти города 
пока только разрабатывают 
«положения», которые должны 
внести юридическую ясность в 
этот вопрос.

«Однорукие» не унимаются 
проблема | Строительство обещанных игорных зон в четырёх регионах России проходит совсем не по-ударному, едва ли стоит 
рассчитывать  на скорое создание лас-вегасов. В связи с этим актуальной остаётся борьба с «однорукими бандитами» на местах

в последнем квартале 
прошлого года количество 
поступивших в админи-
страцию области устных 
и письменных обращений 
составило 2781, что на 34 
процента меньше по срав-
нению с тем же периодом 
2007 года и на 6 процентов 
меньше, чем за третий 
квартал 2008 года.

Более половины всех посту-
пивших обращений оперативно 
рассмотрены в структурных 
подразделениях администра-
ции области и исполнительных 
органах государственной вла-
сти области.

Особенностью четвертого 
квартала 2008 года по сравне-
нию с тем же периодом 2007 
года стало троекратное умень-
шение вопросов о работе орга-
нов местного самоуправления, 
вдвое сократилось число об-
ращений, касающихся частной 
собственности на землю, строи-
тельства и реконструкции до-
рог, благоустройства городов 
и поселков.

Чаще стали обращаться 
граждане за помощью в ис-
полнительные органы госу-
дарственной власти области. 
На 37 процентов увеличилась 
почта по вопросам, связанным 
с полномочиями областных ор-
ганов управления. А вот число 
обращений по работе системы 
здравоохранения области, на-
против, уменьшилось на 44 
процента, причем количество 
обращений о льготном обе-
спечении лекарствами сокра-
тилось втрое.

На 6 процентов возросло 
число обращений по вопросам 
реформирования ЖКХ. Боль-
шая часть из них по-прежнему 
связана с несовершенством 
жилищного законодательства, 
переселением граждан из вет-
хого и аварийного жилищного 
фонда.

В последнем квартале 2008 
года в администрации области 
было рассмотрено 962 устных 
обращения. Анализ их по-
казывает, что подавляющее 
большинство посетителей по-
прежнему приходят с прось-
бами социального характера, 
таким как оказание матери-
альной помощи малоимущим, 
предоставление жилья много-
детным семьям и ветеранам 
войны, оказание помощи в 
лечении и т.д. Основная масса 
поставленных вопросов решена 
положительно.

По-прежнему продолжают 
поступать обращения по во-
просам газификации сельских 
районов области. В приемную 
граждан обратился 51 человек 
по проблемам газификации 
домовладений.

По «телефону доверия» в 
период с 1 октября по 31 де-
кабря поступил 3421 звонок. 
Большинство звонивших - 89 
процентов – жители област-
ного центра. Все обращения 
находятся на особом контроле 
у губернатора.

пресс-центр администрации 
воронежской области

На контроле 
у губернатора

Роман геРуСоВ

За последние пять лет в Воро-
нежской области газифицировано 
больше объектов, чем за предыду-
щие полвека. Такую статистику на 
своей пресс-конференции привел 
заместитель председателя прави-
тельства - руководитель департа-
мента архитектуры и строительной 
политики Воронежской области 
Александр Цапин.

В 2008  году велось строитель-
ство 311 объектов в 150 населенных 
пунктах, из них строители успели 
ввести 193 объекта. Расчет на муни-
ципальные бюджеты не оправдал-
ся, поэтому недостаток средств 
покрыли  деньги области (более 
900 млн.  рублей) и федеральные 
средства, составившие около 50 
млн. Еще одним крупным источни-
ком стал «Газпром», передавший на 
постройку объектов газовой сферы 
также более 900 млн. 

По данным департамента архи-
тектуры и строительной политики 
Воронежской области, за 2008 год 
было введено в эксплуатацию более 
1500 км сетей, газифицировано 
более 30 тыс. квартир, в том числе 
более 18 тысяч на селе. Особенно 
отмечают тот факт, что газифика-
ция сельских районов составила 
почти 50%, а Воронежской области 
в целом - 75%. 

Как подчеркнул  Александр 
Цапин, в кризисном 2009 году все 
ранее запланированные стройки 
будут профинансированы в полном 
объеме. Впрочем, газовики ожида-
ют в следующем году несколько 
более скромных результатов. В 
первую очередь это связано с тем, 
что населенные пункты, которые 
планируется подключить,  нахо-
дятся на значительном расстоянии 
от уже имеющихся газовых сетей и 
требуют серьезных экономических 
вливаний. Тем не менее намере-

ния  областных властей выглядят 
оптимистичными - планируется 
проложить более 1800 км газовых 
сетей, подключить газ в 26,5 тыс. 
квартир, а также построить 70 
работающих на газе котельных. 
Кстати, стоимость газификации 
домов для селян составит в обо-
зримом будущем не более 25 тысяч 
рублей со двора. 

Печально то, что «голубое то-
пливо» так и не увидят жители 
небольших деревень до 100 домов, 
проведение газа в которые призна-
но «экономически невыгодным». 
Впрочем,  наряду с газификаци-
ей Воронежской области перед 
строителями стоят другие, не 
менее важные, задачи. В списке 
приоритетов – Чернавский мост, 
деньги на который, несмотря на 
кризис, выделены,  а также мас-
штабный ремонт городских дорог, 
на которые выделено около 360 
млн. рублей. 

Село дальше – 
затрат больше
Энергетика | Что ожидает жителей области на «газовом фронте»

Борис Ваулин

В минувший вторник руководитель управ-
ления Роспотребнадзора Михаил Чубирко 
провел совещание о реализации федерального 
закона «Технический регламент на молоко и 
молочную продукцию». Причем разговор на эту 
тему занялся уже в третий раз. Почему, казалось 
бы, чисто техническому действию уделяется 
столь большое внимание? В немалой степени 
потому, что Россия производит молока едва ли 
не больше всех  в мире, но по потреблению стоит 
далеко не в первых рядах. А ведь молоко – про-
дукт, который сопровождает человека с первых 
дней рождения и до самой смерти. 

К сожалению, в нашей стране оно стало пре-
вращаться в суррогат. Одна из журналисток 
«Коммуны» поставила эксперимент – решила 
узнать, через сколько времени скиснет молоко, 
купленное в магазине. Продукт стоял десять 
дней, но превращаться в простоквашу так и не 
думал. Что же это за «молочные радости» несем 
мы домой в полиэтиленовых пакетах?

Пьём  
молоко? 
Качество жизни | Закон, 
вступивший в силу ровно два 
месяца назад, почему-то никто 
не хочет выполнять

окончание  |  страница 2 

51 воронежский призывник так и не добрался до 
места несения воинской службы.  С областного при-
зывного пункта молодые люди были возвращены в 
результате прокурорской проверки, которая обна-
ружила нарушения в медицинском освидетельство-
вании парней. 

Вместе мы сильнее
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Событие | Вчера во Дворце творчества детей и молодежи в Воронеже открылся  
Второй промышленный форум
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пОлитичесКий дНевНиК

Александра ГлуховА, 

доктор политических наук, профессор вГУ 

На минувшей неделе Россия продемонстрировала резко воз-
росшую внешнеполитическую активность, причем не только по 
отношению к дальнему, но и к ближнему зарубежью. В Москве 
состоялись саммиты Организации Договора коллективной безопас-
ности (ОДКБ) и Евроазиатского сотрудничества (ЕврАзЭС), двух 
наиболее дееспособных структур на постсоветском пространстве. 
Ситуация, в которой проходили эти мероприятия, позволяет рас-
сматривать их как ответ на новые глобальные вызовы: экономи-
ческий кризис и возможную военную угрозу. Состав участников 
на обоих мероприятиях был одинаковым: Россия, Белоруссия, 
Армения, Казахстан, Киргизия, Узбекистан и Таджикистан. Два 
последних государства, находящиеся в довольно натянутых отно-
шениях между собой, одно время интриговали наблюдателей своим 
возможным неучастием. Однако, в конечном счете, прагматический 
расчет взял верх над эмоциями. 

Главным итогом саммита ОДКБ стало создание коллективных 
сил быстрого развертывания. Они будут расквартированы на 
постоянной основе на территории семи стран - участниц. Одна 
только Россия намерена представить воинский контингент в 
количестве 10 тыс. человек. Это будут хорошо экипированные, 
оснащенные современной техникой, эффективные части, не 
уступающие по своей боевой мощи частям НАТО. Специально 
подчеркнув это обстоятельство, российский Президент Дмитрий 
Медведев косвенным образом дал понять, кто подразумевается в 
данном случае в качестве вероятного противника. Другим, причем 
не косвенным, а прямым знаком стало распоряжение киргизского 
президента Курманбека Бакиева о закрытии авиабазы ВВС США 
в аэропорту «Манас» вблизи Бишкека. Аргументация киргизского 
лидера оказалась довольно простой: местные жители недовольны 
присутствием американских гостей, задержавшихся в здешних 
краях дольше оговоренного срока. Однако на деле распоряжением 
К.Бакиева двигал иной расчет: российские власти приняли решение 
о предоставлении Киргизии 2 млрд. долларов кредита и 150 млн. 
долларов безвозмездной помощи. Если учесть, что весь бюджет 
этой маленькой страны составляет чуть более 1, 1 млрд. долларов, 
то получается, что мы фактически подарили ей второй бюджет. 
Военные специалисты назвали происходящие события «битвой за 
Центральную Азию», что, возможно, соответствует действитель-
ности. Однако не слишком ли дорого обходится нам эта битва? Тем 
более в условиях, когда экономический потенциал самой России в 
условиях финансового кризиса резко сократился. 

Американский Госдепартамент поначалу выразил осторожную 
надежду на то, что киргизские власти пересмотрят свое решение, 
поскольку авиабаза чрезвычайно удобна для переброски разно-
образных грузов в нестабильный Афганистан. Однако киргизское 
руководство упорно стоит на своем, и в ближайшие дни киргизский 
парламент ратифицирует это решение президента. Американские 
издания увидели в последних событиях вызов со стороны России 
в адрес Америки и, одновременно, ее усилившееся влияние на 
своих «родственников» в ближнем зарубежье. Способы, которыми 
возвращается это влияние на постсоветском пространстве, суть 
следующие: предоставление займов и кредитов, намерение создать 
резервную региональную валюту, готовность совместными усилия-
ми выбираться из экономического кризиса и т.д. Иными словами, 
на роль главного интегратора выдвигаются не столько поставки 
энергоресурсов (хотя их тоже никто не отменял), сколько финан-
совые средства, накопленные в более-менее благополучные 2000-е 
годы. Однако раздача кредитов выглядит все-таки необоснованно 
щедро, в особенности с учетом внутренних немалых нужд. Так, для 
поддержки экономик стран – участниц ЕврАзЭС в период кризиса 
решено организовать Инвестиционный фонд, чтобы упростить про-
цесс получения стабилизационных кредитов. Контрольный пакет 
фонда будет закреплен за Россией, которая внесет в него самый 
большой вклад - 7,5 млрд. долларов. Кроме того, в обмен на пере-
ход в расчетах на российские рубли, а также на создание Единой 
региональной системы противовоздушной обороны Белоруссия 
получила кредит в несколько десятков миллиардов рублей, при-
чем помимо уже одобренного и наполовину выданного кредита в 
2 млрд. долларов. Несколькими днями раньше кредитную линию 
на 175 млн. долларов увез из Москвы Рауль Кастро, хотя за Кубой 
еще с советских времен значится долг, превышающий 20 млрд. 
долларов. Стремление России вернуть себе былое геополитическое 
влияние оказывается весьма накладным делом для ее слабеющей 
экономики. 

Между тем новая американская администрация постепенно 
переходит в дипломатическое наступление и делает России предло-
жения, от которых трудно отказаться. В частности, президент Барак 
Обама – пока на уровне неформальных консультаций, к которым 
был привлечен главный тяжеловес американской дипломатии 
- Генри Киссинджер, предложил России радикально сократить 
ядерные арсеналы двух стран (на 80 процентов), оставив по 1тысяче 
боеголовок с каждой стороны. Этот шаг можно рассматривать как 
попытку экономии государственных расходов в условиях финан-
сового кризиса, наносящего болезненные удары по крупнейшей 
экономике мира, а также создания условий для более жесткого 
поддержания режима нераспространения ядерного оружия. 

Смелую инициативу новой администрации США некоторые 
авторы поспешили расценить как удачный пиаровский ход. Б. Оба-
ме в самом начале его президентства было бы полезно иметь столь 
серьезный успех в деле разоружения. Однако вопрос заключается 
в том, насколько выгодно это России и сможет ли она обеспечить 
надежную защиту своих национальных интересов при столь серьез-
ном сокращении своих ядерных арсеналов. Истекающий в декабре 
нынешнего года срок Договора по стратегическим наступательным 
вооружениям (СНВ - 1) актуализирует необходимость подписания 
нового соглашения, так что инициативу Обамы нельзя не признать 
своевременной. 

Таким образом, события минувшей недели показали, что Рос-
сия постепенно выходит из международной изоляции, возникшей 
после конфликта с Грузией в августе 2008 г. В частности, на 45-й 
Мюнхенской конференции по безопасности вице-премьер Сергей 
Иванов, возглавлявший российскую делегацию, имел непосред-
ственный разговор с Генеральным секретарем НАТО Яапом де 
Хооп Схеффером, который призывал Россию к доверительным 
отношениям и к совместной борьбе против террористов и пиратов. 
Широкая улыбка С.Иванова недвусмысленно свидетельствовала о 
том, что такие предложения России по душе. В действительности, 
совместные действия по ряду направлений мировой политики вы-
годны обеим странам. НАТО крайне необходим транзит невоенных 
грузов через Россию в Афганистан. Общий враг – талибы – застав-
ляют обе страны двигаться в одном направлении. Другая проблема, 
в решении которой США не обойтись без России – это Иран. Если 
учесть, что почти с каждой страной Североатлантического альянса 
у нашей страны сложились хорошие, ровные отношения, то шансы 
на полноценное, эффективное сотрудничество не так уж и малы. 
Отрадно, что отношение к России меняется в лучшую сторону даже 
у некоторых, наиболее непримиримых к ней младоевропейцев. Так, 
польский министр иностранных дел Радослав Сикорский на днях 
высказался против поспешного вступления в Североатлантический 
альянс Грузии и Украины. Налицо очевидное и благоприятное для 
России международное потепление. Смысл его красноречиво вы-
разил новый вице-президент США Джозеф Байден, возглавлявший 
американскую делегацию на Мюнхенской конференции. По его 
мнению, пора нажать кнопку перезагрузки российско - амери-
канских отношений: за годы президентства Джорджа Буша они 
явно зашли в тупик. Вместе с тем американская администрация 
не собирается отказываться от размещения элементов системы 
ПРО в Восточной Европе и не готова признать Южную Осетию 
и Абхазию в качестве независимых государств, продолжая рас-
сматривать их как части грузинской территории. Отсюда процесс 
сближения Евроатлантического альянса с Россией будет во многом 
зависеть от ее дальнейших действий на Кавказе. Намерение России 
разместить в Абхазии свои военные базы вызвало в НАТО вполне 
понятную озабоченность. В то же время Госдепартамент США дал 
понять, что не намерен отвечать на действия Москвы открытием 
собственных баз в Грузии. Следовательно, путь к переговорам и 
поиску возможных компромиссов остается открытым.

Потепление

Борис вАулин

- Александр Яковлевич, гово-
рят, что прокуроров бывших не 
бывает. На самом деле так?

- Это вы меня имеете в виду? 
(Улыбается). Поскольку вся моя 
сознательная жизнь была отдана 
государственной службе, то и 
сегодня мне вовсе небезразлично, 
как работает наша прокуратура. 

- И как она, на ваш взгляд, 
работает?

- Трудно приходится, пото-
му что рыночные отношения 
дали такие возможности для 
всевозможных преступлений, а 
совершающие их находят всякие 
лазейки в слабо прописанных 
законах. Вот сейчас взялись за 
коррупцию, но время-то упуще-
но: она такие корни пустила, что 
нынешних прокуроров не хватит, 
чтобы справиться с нею. 

-  В Советском Союзе разве 
её не было?

- Была, но головы не поднима-
ла, потому что был очень жесткий, 
в том числе партийный, кон-
троль, а чиновники больше всего 
боялись партбилет потерять. Но 
и прокуратура не дремала: опе-
ративно старалась реагировать 
на сигналы людей о безобразиях, 
творимых на предприятиях и в 
учреждениях. 

- Вы работали в самые тяжелые 
годы горбачевской перестройки, 
когда митинговые страсти пере-
хлёстывали через край, когда 
стремившиеся к власти люди во 
имя достижения своих полити-
ческих целей отвергали любой 
закон. Вспомните самый тяжелый 
для себя период той жизни.

- Это дело следователей Гене-
ральной прокуратуры Гдляна и 
Иванова. Оно оказалось не просто 
правовым мракобесием. Это была 
политическая авантюра глобально-
го масштаба. Сначала под флагом 
борьбы со взятками и процве-
тающей в Узбекистане коррупцией 
они стали раскручивать местных 
«хлопковых князьков». Это было 
необходимо делать, и мы их под-
держивали. Но никто не мог предпо-
ложить, что Гдлян и Иванов в своих 
расследованиях зайдут так далеко. 
Далеко не в смысле разоблачения 
действительных преступников, а в 
смысле запугивания, издевательств 
и выбивания показаний на руковод-
ство страны. Причем они не хранили 
тайны следствия, а тут же выдавали 
их журналистам. Журнал «Огонек» 
и десятки газет многомиллионными 
тиражами распаляли страсти. Мас-
совый психоз внес раскол даже в 
прокуратуру страны.

- Но если вы поняли весь вред 
такого следствия, то почему не 
остановили его?

- Поначалу я считал, что они 
идут правильным путем, вскрывая 
узбекский нарыв. Но когда состав 
следственной группы достиг 206 
человек, когда счет арестованным 
перевалил за несколько тысяч, 
когда я смотрел материалы уголов-
ного дела и всё чаще обнаруживал, 
что допросы ведутся незаконными 
методами, то понял, что необходи-
мо прекращать дело, потому что 
эти двое встали на опасную тропу. 
Я перестал им верить окончатель-
но, когда увидел, что обвинения 
пошли и против тех, кого я знал 
лично как честнейших людей, кто 
требовал прекратить деятельность 
Гдляна и Иванова.

- Горбачеву доложили о своих 
сомнениях?

- Конечно. Когда следователи 
стали намекать журналистам, что 
нити коррупции ведут к членам 
Политбюро Соломенцеву, Гриши-
ну, Лигачеву, но ни одного факта 
на этот счет не было, я сказал 
Горбачеву, что следующей будет 
названа его фамилия. Однако он 
в своей обычной демагогической 
манере сказал, что надо внима-
тельно разобраться. Сейчас, мол, 
отстранение Гдляна невозможно, 
потому что народ ему верит, а зна-
чит, кто выступает против следо-
вателя - тот против перестройки, 
а мы не можем допустить, чтобы 
обмануть ожидания народа. 

-То есть то, что происходит, от-
кровенное попрание закона, Гор-
бачева не встревожило? Неужели 
не задумался об опасности охло-
кратии или просто испугался её? 
Вы много раз встречались и разго-
варивали с ним. Какое сложилось 
мнение о Михаиле Серге евиче?

- Меня не раз спрашивали: 
может быть, он был обыкновен-
ным предателем партии и идей 
коммунизма? Нет, мне думается, 
Горбачёв не ставил тайной це-
лью развалить страну, которой 
руководил. Он был типичный 
болтун, стопроцентный демагог. 
Есть люди, которые не способны к 
будничной черновой, незаметной 
для других работе, но при этом 
они могут извергать фейерверк 
мыслей и в этих словесных фон-
танах способны утопить любое 
практическое дело. Горбачев – 
типичный представитель именно 
такой породы людей.

- А Ельцин, вы с ним лично 
были знакомы?

- Конечно, когда он в качестве 
заместителя председателя Гос-
строя участвовал в заседаниях 
правительства и сидел недалеко 

от меня, то мы здоровались, иногда 
перекидывались парой слов. После 
своего тогдашнего провала и от-
странения от партийной работы он 
притих, однако потом, вскочив на 
танк, показал, чего он стоит на са-
мом деле. Ельцин – это несчастье 
для России. Многие, вероятно, до 
сих пор не знают, что он вытворял 
в пьяном виде за рубежом. Это же 
было просто позором для страны. 
Уверен: если бы бесхребетный Гор-
бачев принял в своё время нужное 
решение, то мы бы сейчас жили 
совсем по-другому. 

- Александр Яковлевич, свой 
белый мундир Генерального про-
курора бережете?

- А как же, висит в шкафу с на-
градами. Я его по торжественным 
дням надеваю, когда на какое-то 
собрание выхожу.

- Почему российским Гене-
ральным прокурорам так не 
везет: один за другим меняют-
ся, кто-то и в тюрьме посидел, 
кто-то со скандалом свой пост 
покинул…

- Потому что президент такой 
был, постоянно «рокировочки» 
учинял. Ельцин не по деловым ка-
чествам оценивал руководителя, а 
по принципу личной преданности. 
Скуратов выступил, например, 
против него, вот и поплатился 
своим добрым именем. К сожале-
нию, он не сумел сплотить вокруг 
себя прокурорских работников, не 
сумел сдержать удар, но по своим 
нравственным качествам Юрий 
Ильич был честный человек. И 
какой же злобой надо было обла-
дать, чтобы  против Генерального 
прокурора страны устроить такую 
провокацию.

Не все политики  
уживаются с законом

Гость «Коммуны» | Что вспоминает последний Генеральный прокурор СССР
Несколько дней назад в Воронеже побывал наш земляк 
– известный юрист Александр Яковлевич Сухарев. Он ра-
ботал в архивах над подготовкой очередной своей книги. 
Несмотря на плотный график работы, московский гость 
нашёл время зайти в редакцию «Коммуны», читателем 
которой был в молодые годы.

Из досье «Коммуны»
Александр Яковлевич Сухарев родился в 1923 году в селе Малая Трещев-

ка Воронежской области. Участник Великой Отечественной войны, был тяже-
ло ранен. Имеет пять боевых орденов, пять трудовых наград и пять государ-
ственных наград разных стран мира. После демобилизации из армии рабо-
тал в райкоме и обкоме комсомола Воронежа. Окончил Московский юриди-
ческий институт. Министр юстиции РСФСР в 1984-1988 годах. Генеральный 
прокурор СССР с 1988 года. Доктор юридических наук, профессор, Заслужен-
ный юрист РФ, государственный советник юстиции 1-го класса. Директор ин-
ститута проблем укрепления законности и правопорядка с 1995 по 2006 г. 
Нынче президент общественного фонда «Выдающиеся полководцы и флото-
водцы Великой Отечественной войны 1941-1945гг.» Является советником Ге-
нерального прокурора Российской Федерации.

Роман ГеРусов

«Коммуна» не раз писа-
ла о случаях незаконного 
строительства в Воронеже и 
о борьбе с ним. К сожалению, 
в последние годы ситуация в 
лучшую сторону кардинально 
не изменилась. Несмотря на 
неоднократные заявления 
первых лиц области и города о 
том, что судьба всех незаконно 
возводимых нежилых зда-
ний, в сущности, предрешена, 
принципиальных решений 
о сносе крупномасштабных 
объектов нет, а ликвидиру-
ются, в основном,  небольшие 
постройки. 

В областной Инспекции 
государственного строитель-
ного надзора нам привели 
случаи успешного демонтажа 
незаконных строений. К при-
меру, дело индивидуального 
некоего предпринимателя  
Бокарева, который на свой 
страх и риск и не имея на ру-
ках разрешения, развернул на 
улице Владимира Невского, 
13 строительство капиталь-
ного нежилого здания. Суд 
вынес решение о демонтаже 
объекта. 

Но для некоторых за-
стройщиков и решение суда 
не является серьезным до-
водом.  К примеру, возво-
дившийся на улице Ломо-
носова, 63 жилой дом не 
был «подкреплен» актом 

госэкспертизы, и регистра-
ции в инспекции Госстрой-
надзора. Естественно, что 
стройка была закрыта, вход 
в объект опечатан. Однако, 
по наблюдениям окрестных 
жителей, это не останавли-
вало рабочих, проникавших 
через боковые щели и окон-
ные проемы и продолжавших 
вести работы. 

Как отметила недавно 
руководитель  управления 
Федеральной службы су-
дебных приставов по Во-
ронежской области Вера 
Попова, возможности при-
ставов существенно огра-
ничены как из-за общего 
несовершенства судебной 
системы, так и из-за не-
хватки средств.  Отсюда и 
возникают парадоксальные, 
на первый взгляд, заявления 
о том, что снос незаконного 
строения невозможен по 
причине отсутствия денег на 
аренду строительной техни-
ки. Именно поэтому появля-
ются незаконные стройки-
«долгожители», в том числе, 
«легендарные» яхт-клуб 
«Принципиум», огоражи-
вающий берег реки забор в 
Чертовицком и мини-рынок 
на улице Димитрова. 

Подробнее о последнем 
случае, по которому, кста-
ти, недавно было вынесено 
решение.  Начало ему было 
положено около двух лет на-

зад, когда МУ «Райдез ЖКХ 
Железнодорожного района» 
в бессрочное пользование 
была предоставлена тер-
ритория общей площадью 
более 1 тыс. кв. м. с целью 
возведения на этом месте 
рынка. В свою очередь, Рай-
дез  незаконно передал права 
на рынок ООО «МИР», ко-
торое без необходимой доку-
ментации возвело торговые 
ряды. Тянувшееся с 2007 
года разбирательство, в ходе 
которого периодически не 
являлись в суд то МУ «Рай-
дез ЖКХ Железнодорожно-
го района», то ООО «МИР», 
наконец-то закончилось. 
Суд постановил снести не-
законные строения, однако, 
воз и ныне там. 

Факты незаконного строи-
тельства вызывают большую 
тревогу у экологов. Самыми 
частыми нарушениями в 
этой сфере являются выруб-
ка деревьев, строительство в 
опасных зонах и загрязнение 
почв и водоемов. К примеру, 
сотрудников Управления по 
охране окружающей среды 
г.Воронежа заинтересовал 
«бизнес», как потом выясни-
лось, нелегальный, некоего 
гражданина Дорохова. Дело 
в том, что тот еще в 2007 
году приобрел в переулке 
Кленовый старый дом, а 
вместе с ним и более шести 
соток земли, на которой и 

начал самовольно возво-
дить строение, со временем 
превратившееся в автосер-
вис. Несмотря на протесты 
экологов, указывавших на 
отсутствие документации и 
требовавших прекращения 
строительства, к началу но-
вого 2009 года автосервис 
заработал. Аналогичным 
«промыслом» занималась 

и жена Дорохова, открыв-
шая такой же автосервис по 
ул. Матросова. Также без 
разрешительной докумен-
тации. 

Сейчас на рассмотрении в 
судах находятся множество 
подобных дел, в том числе 
дело о сносе самовольно воз-
веденных торговых рядов и 
павильонов, расположенных 

по ул. Владимира Невского, 
48-з, о сносе кафе по ул. 25 
Октября, 40-г и строяще-
гося жилого здания по ул. 
Пятницкого, 49. Так что 
можно прогнозировать, что 
работы у судов и судебных 
приставов меньше не станет. 
Но станет ли меньше неза-
конно возведенных строй-
объектов?

Такие несносные стройки
Де-юре и де-факто | Борьба с незаконным строительством в Воронеже напоминает борьбу с гидрой - на месте одного 
снесенного незаконного объекта возникают несколько новых. А чаще —  их вообще не сносят

… А рынок работает.

Поэтому новый закон четко 
регламентирует, что в продаже 
должны быть молочные продук-
ты, приготовленные из цельного 
коровьего молока, молочные 
составные продукты (творог 
с кусочками фруктов, кефир 
фруктовый, сыр плавленый с 
ветчиной и т.д. Молока в них 
должно быть более 50%) и моло-
косодержащие продукты (могут 
быть приготовлены из сухих 
веществ). Естественно, и цены 
на разные по качеству продукты 
должны быть тоже разными.

Закон подписан Президентом 
12 июня 2008 года, но срок введе-
ния его в действие был отложен 
на полгода. То есть сегодня мы 
уже в полной мере должны были 
видеть на прилавках различные 
продукты в новых упаковках, 
на которых значилось бы, что 
находится внутри. 

Что на самом деле видим? 
Ничего нового. Ни одна при-
вычная глазу коробка или пакет 
не исчезли, и других на при-
лавках не появилось. Правда, на 
некоторых возникли надписи, 
но плоховато видящие люди 
их даже прочесть не могут. Что 
касается цен на это так называе-
мое молоко и продукты, из него 
получаемые, то они растут не 
останавливаясь. И в этом случае 
близорукость наших контроли-
рующих органов совершенно 
непонятна.

Воронежские молочники 
утверждают, что быстро не могут 
перейти на новую тару. Но поче-
му быстро, если закон появился 
ровно восемь месяцев назад. 
Скорее всего, рассчитывали, что 
это очередная мертворожденная 
инициатива, за выполнение 
которой никто спрашивать не 
станет, и превращая сухой по-
рошок в молоко, они будут 
по-прежнему считать солидные 
барыши.  Совещание в Роспот-
реб надзоре ясно показало, что 
многие производители молоч-
ной продукции до сих пор даже 
не задумались об оформлении 
новой документации.

В области 37 предприятий 
предлагают свою продукцию 
покупателям. Практически 
представители всех их были в 
зале заседаний, но ни один не 
поднялся на трибуну, чтобы вы-
сказаться по возникающим про-
блемам. Все сидели с унылыми 
лицами и слушали сообще-
ние заместителя руководителя 
управления Ольги Фуфаевой. 
Она приводила факты, вовсе 
не украшающие деятельность 
воронежских молокозавод-
чиков. Многие из них, говоря 
по-простому, втюхивают своим 
покупателям фальсификаты, 
но мы не знаем этого и берём 
как бы молоко, которое не ски-
сает по две недели. Что ж, тогда 
обижаться на хозяев сетевых 
магазинов, которые предпочи-
тают завозить товары из других 
областей? Научиться бы самим 
хорошо работать, потому что 
покупателя и раз, и два можно 
обмануть, но все время надувать 
его вряд ли удастся.

Пьём  
молоко?
начало  |  страница 1 
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Законы «пишет» молодёжь
Депутаты областной Думы Пётр СЕМЁНОВ (фракция «Еди-

ная Россия»), Александр ЛАТУШКО (фракция КПРФ), Игорь 
МАКАРОВ (фракция КПРФ) приняли участие в заседании 
Молодёжного парламента области, посвящённом обще-
ственной экспертизе проекта закона «О государственной 
молодёжной политике в Воронежской области». 

В нём также приняли участие специалисты комитетов по де-
лам молодёжи муниципальных органов власти, представители 
молодёжных общественных организаций. 

На обсуждение было представлено три редакции поправок. 
Высказанные в ходе заседания предложения касались основ-
ных направлений государственной молодёжной политики, ряда 
гарантий для молодых людей. В ближайшее время все поправки 
поступят в комитет областной Думы по делам молодёжи и спорту 
для рассмотрения.

– Как известно, 2009 год объявлен Годом молодёжи, – под-
черкнул П.И. Семёнов. – На недавней пресс-конференции 
министр спорта, туризма и молодёжной политики Российской 
Федерации Виталий Мутко отметил, что уже разработаны по-
казатели эффективности реализации молодёжной политики в 
субъектах Федерации. Среди них – занятость, профориентация, 
предпринимательская активность, здоровье, семейное поло-
жение, рождаемость в молодых семьях и другие. Выстраива-
ние работы в регионах по этим критериям создаст целостную 
систему управления молодёжной политикой в стране. Чтобы в 
полной мере им соответствовать, необходим «работоспособный» 
областной закон. Очень важно, что в обсуждении данного за-
конопроекта приняли участие как раз те, для кого он создаётся. 
Советы, предложения, замечания молодых помогут депутатам 
подготовить качественный законопроект.

Бывших собровцев не бывает
Председатель комитета областной Думы по законо-

дательству, безопасности и правам человека Александр 
ПОНОМАРЁВ (фракция «Единая Россия») принял участие в 
состоявшемся в Парламентском центре собрании регио-
нальной общественной организации «Ветераны спецподраз-
деления «СОБР».

Данная организация создана в прошлом году. В настоящее 
время в её составе – 55 человек. Это ветераны боевых действий, 
проходившие службу в региональных структурных подразделени-
ях по борьбе с организованной преступностью – специальном 
отделе быстрого реагирования (СОБР) и отряде милиции специ-
ального назначения (ОМСН). 

– В России формируется новое гражданское общество, – от-
метил в своём выступлении Александр Пономарёв, – и мы не 
вправе стоять в стороне от этого процесса. Чтобы давать до-
стойные ответы на новые вызовы века, действовать и дальше 
необходимо консолидированно.

На собрании был намечен план проведения очередного Дня 
СОБР, который, начиная с 1998 года, отмечается 19 февраля. В 
этом году впервые его организацию взяло на себя новое обще-
ственное формирование. 

По сложившейся традиции ветераны СОБР и ОМСН соберутся 
в 13 часов на Коминтерновском кладбище г. Воронежа, чтобы 
почтить память павших товарищей. Один из них – Вячеслав 
Шибилкин, погибший в Чечне 8 августа 2000 года. Его имя носит 
Воронежская организация ветеранов спецподразделений.

Динамика – позитивная
В департаменте аграрной политики области подведены 

итоги реализации приоритетного национального проекта 
«Развитие АПК» в 2008 году. 

Производство скота и птицы на убой в живом весе во всех 
категориях хозяйств составило 195,9 тыс. тонн, что на 5,3 % 
больше, чем в 2007 году. Молока в хозяйствах всех категорий 
произведено 647,3 тыс. тонн, или 100,9 % к соответствующему 
уровню 2007 года. Тенденция повышения производства живот-
новодческой продукции сохраняется и в этом году. За январь 
этого года в сельхозпредприятиях области молока произведено 
на 17% больше, чем в аналогичный период прошлого года, а рост 
производства мяса составил 29% в сравнении с прошлогодними 
показателями. С начала реализации приоритетного нацпроекта 
в 2006 году на поддержку областного животноводства было 
направлено около 8 млрд. рублей, из которых свыше 6 млрд. 
рублей – кредитные ресурсы.

О результативности финансовой господдержки сельхозпро-
изводителей региона свидетельствуют цифры. Если в 2006 году 
в рамках нацпроекта были введены в эксплуатацию два новых 
животноводческих комплекса, то в 2007 году таких объектов 
было уже пять. А в 2008 году были введены в строй одиннадцать 
новых проектов животноводческого направления.
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С информацией по данному вопросу высту-
пил заместитель руководителя департамента 
здравоохранения и социального развития 
области Иван Данилов. Он доложил, как 
в новых условиях 100-процентной оплаты 
жилищно-коммунальных услуг в Воронежской 
области начали работу службы по оформлению 
субсидий.

По состоянию на 9 февраля т. г. функцио-
нирует 23 пункта по приёму населения, где ра-
ботают 219 инспекторов. Если месяц назад по 
вопросу оформления субсидий сюда обратилось 
423 человека, то в феврале эта цифра возросла 
в 10 раз: на приём пришло 4200 воронежцев и 
жителей области (более подробно материал на 
эту тему см. на стр. 4). 

В обсуждении этого вопроса приняли уча-
стие заместитель председателя комитета об-
ластной Думы по строительному комплексу и 
коммунальному хозяйству Виктор Меснян-
кин (фракция «Единая Россия»), депутаты 
областной Думы Юрий Анохин (фракция 
«Справедливость»), Пётр Семёнов (фракция 
«Единая Россия»), Александр Корнев (фракция 
«Справедливая Россия»), Юрий Бай (фракция 
«Единая Россия), представители органов ис-
полнительной власти области и г. Воронежа, 
работники, которые имеют непосредственное 
отношение к предоставлению субсидий по 

услугам ЖКХ, и специалисты, которые данные 
услуги обеспечивают.

– Дискуссия была очень жаркой неслучайно, – 
подвёл итоги заседания С. Н. Лукин. – Все мы яв-
ляемся свидетелями той неудовлетворительной 
ситуации, которая сложилась в настоящее время. 
Организация работ по предоставлению субсидий 
сегодня, к сожалению, оставляет желать лучшего. 
Возникло нетерпимое положение, когда  люди с 
ночи стоят в очередях для подачи документов на  
получение субсидий. Так быть не должно…

После обмена мнениями члены комитета 
решили обратиться к Совету областной Думы с 
просьбой: включить данный вопрос в повестку 
дня очередного заседания регионального парла-
мента. В рамках «Часа исполнительной власти» 
решено заслушать отчёты руководителей соот-
ветствующих подразделений правительства об-
ласти и администрации г. Воронежа по данной 
проблеме.

Кроме того, на заседании комитета были 
рассмотрены следующие вопросы: «О Законе 
Воронежской области «О жилищном фонде 
Воронежской области коммерческого исполь-
зования», «О проекте закона Воронежской 
области «О внесении изменений в Закон Во-
ронежской области «Об административных 
правонарушениях на территории Воронежской 
области» и другие. 

Таксомоторы как наиболее 
мобильный вид транспорта с 
каждым днём становятся всё 
более востребованными на 
наших улицах. В 2005 году 
на федеральном уровне было 
отменено лицензирование не-
которых видов предпринима-
тельской деятельности, в том 
числе такси. С той поры увели-
чивается число людей, желаю-
щих заняться коммерческими 

пассажирскими перевозками. А 
вместе с тем  появляется мно-
жество проблем как у граждан, 
так и у правоохранительных 
органов.

Дороги буквально запруди-
ли нелегальные такси. Ездят 
кто во что горазд. Как след-
ствие, растёт поток жалоб 
пассажиров на качество обслу-
живания, которое предостав-
ляют таксисты. Этому виду 
транспорта явно недостает 
комфортных условий, пасса-
жиров нередко перевозят на 
старых, побитых, грязных, 
подчас технически неисправ-
ных машинах, а водители при 

этом не несут ответствен-
ности за безопасность людей, 
некачественную их доставку, 
опоздания, хамство. 

Зачастую между водителями 
разгораются настоящие войны 
за «хлебные» места. Контроля 
со стороны властных структур 
за этим видом бизнеса явно 
недостаточно. 

– Нельзя мириться с такой 
ситуацией, когда любой во-

дитель покупает «шашечки» 
такси за несколько сот рублей 
и разъезжает в своё удоволь-
ствие, – убеждён Евгений Ки-
таев. – Назрела необходимость 
выработать правила, которые 
должны вернуть взаимоотно-
шения пассажиров и перевоз-
чиков в правовое поле, сделать 
их цивилизованными. 

Выработке общих подхо-
дов к проблеме легализации 
частного извоза было посвя-
щено заседание комитета об-
ластной Думы по предпри-
нимательству. На него были 
приглашены практически все 
заинтересованные стороны, 

в том числе – представители 
фирм-перевозчиков, админи-
страции городского округа 
город Воронеж, сотрудники 
прокуратуры, ГУВД, ГИБДД, 
Госавтодорнадзора, Роспотреб-
надзора и налоговой службы.

Выступавшие отмечали, 
что финансовый кризис, и, как 
следствие, высвобождение ра-
ботников с предприятий лишь 
обостряет проблему нелегаль-
ных пассажирских перевозок. 
Многие люди садятся за руль 
своих авто, чтобы «потаксо-
вать» день-другой и заработать 
хотя бы какие-то деньги.

В Воронеже почти на всех 
остановках общественного 
транспорта с утра выстраива-
ются «леваки», мешают пасса-
жирам, затрудняют движение 
маршруток, нередко создают на 
дорогах аварийные ситуации, 
вносят свою лепту в статистику 
ДТП. 

По информации госинспек-
тора ГИБДД Владислава Яр-
цева, в результате операций 
«Такси» и «Легковое такси», 
которые были проведены в Во-
ронеже в январе текущего года, 
зафиксировано 1177 наруше-
ний правил дорожного движе-
ния, выявлено 39 неисправных 
таксомоторов. И это при том, 
что операции проводились в 
течение всего двух дней.

Водители-нелегалы созда-
ют нездоровую конкуренцию 
на рынке пассажирских пере-
возок. Полноценных авто-
транспортных предприятий, 
выполняющих функции так-
си, в Воронеже насчитывается 
менее десятка. Они имеют 
собственную базу для ремонта 
и обслуживания автомобилей, 
платят налоги, содержат штат. 
Вследствие этого находятся в 
явно не выигрышном финан-
совом положении по сравне-
нию с «бомбилами».

В последнее время на рынке 
услуг получило распростране-
ние сомнительное новшество. 

«Левые» таксисты создают 
диспетчерские пункты и ре-
кламируют свои «услуги» в 
СМИ. Тем самым они вводят 
потребителей в заблуждение. 
В минувшем году налоговая 
служба провела в Воронеже 
207 проверок работы такси. В 
результате было выявлено, что 
71 водитель нигде не зареги-
стрирован, ещё 72 – не имели 
таксометры. 

Но это лишь вершина «айс-
берга» проблем. Основная из 
них – прямые потери бюд-
жета. По данным налоговых 
и правоохранительных ор-
ганов, «серый» частный из-
воз, владение парковками в 
«хлебных» местах относятся 
к числу сверхприбыльных 
занятий. В настоящее время 
в Воронеже работает около 
10 тыс. нелегальных такси. 
Организованные перевозчики 
платят вменённый налог в раз-
мере 1,1 тыс. рублей в месяц, 
нелегалы не платят вообще. 
В результате городская казна 
недополучает ежегодно около 
100 млн. рублей.

Выступивший перед участ-
никами заседания депутат Ан-
дрей Зоткин (фракция КПРФ) 
предложил рассматривать дан-
ную проблему глубже. По его 
мнению, необходимо не толь-
ко вывести из тени «серый» 
бизнес в области перевозок. 
Необходимо также отрегули-
ровать деятельность легальных 
перевозчиков.

– Давайте смотреть правде 
в глаза: официально зареги-
стрированная фирма не всегда 
располагает парком совре-
менных машин, – сказал он. 
– Иной частник на новой ино-
марке способен предложить 
пассажиру гораздо больший 
комфорт, чем легальный так-
сист на старой «Волге». Не-
обходимо выработать общие 
«правила игры», определить 
условия работы для всех фирм 
и индивидуальных предприни-

мателей, работающих в области 
легковых перевозок.

Воронежские бизнесмены 
и законодатели – не един-
ственные, кто намерен лик-
видировать «серый» извоз. К 
примеру, данная проблема во 
всей остроте встала перед вла-
стями Краснодарского края 
ещё в 2007 году и решалась 
на законодательном уровне. 
В январе 2008 года вступил в 
силу региональный закон «Об 
организации обслуживания 
населения таксомоторами 
индивидуального пользования 
в Краснодарском крае». В со-
ответствии с ним, в частности, 
введён запрет на использова-
ние в качестве такси машин с 
правым рулём и автомобилей 
старше 8 лет. Кроме того, 
во всех такси должны быть 
установлены таксометры или 
контрольно-кассовые аппара-
ты. Также необходимо наличие 
оранжевого фонаря с «шашеч-
ками» и логотипа фирмы. По 
новым правилам перевозку 
пассажиров могут осущест-
влять таксисты со стажем не 
менее трёх лет.

Закон ужесточил требова-
ния к работе перевозчиков-
индивидуалов. Теперь пропуск 
в ряды водителей легковых 
такси – это удостоверение 
соответствия и карточка соот-
ветствия. А чтобы их получить, 
надо собрать увесистый пакет 
разрешительных документов. 

Аналогичные правила дей-
ствуют в других субъектах 
Федерации, в частности, в 
Нижегородской области и в 
Москве.

Опыт регулирования таксо-
моторных перевозок имеется 
и в некоторых муниципаль-
ных районах нашей области. 
По информации начальника 

отдела управления Госавто-
дорнадзора по Воронежской 
области Андрея Карпова, в 
Лискинском районе местные 
власти заключают договоры с 
индивидуальными предпри-
нимателями и юридическими 
лицами на организацию пас-
сажирских перевозок. Дого-
воры в обязательном порядке 
регистрируются в налоговой 
инспекции. Администрация 
также определяет места стоя-
нок таксомоторов. Поэтому 
проблем с организацией рабо-
ты такси там возникает меньше, 
чем в других районах области и 
особенно в Воронеже.

Следует заметить, что в 1998 
году областной Думой был 
принят закон «О пассажир-
ских перевозках». Критерии, 
предъявляемые к такси, в нём 
минимальны. Ограничено ис-
пользование автомобилей с 
правым рулём и выпущенных с 
конвейера более семи лет назад. 
По мнению большинства участ-
ников заседания, необходима 
новая нормативно-правовая 
база, отвечающая реалиям се-
годняшнего дня.

На заседании комитета об-
ластной Думы по предпри-
нимательству было принято 
решение о создании рабочей 
группы с участием представи-
телей муниципальных органов 
власти, силовых структур, 
налоговой инспекции. Как 
подчеркнул Е.П. Китаев, её 
главная задача – разработать 
законопроект, который будет 
регулировать работу такси на 
территории области.

В заседании комитета при-
няли участие депутаты област-
ной Думы Андрей Рогатнев 
(фракция КПРФ) и Илья Ери-
хонов (фракция «Справедли-
вая Россия»).

Главная тема
На заседании комитета областной Думы по пред-
принимательству (председатель – Евгений КИТАЕВ, 
фракция «Единая Россия») состоялось обсуждение про-
блем в сфере пассажирских перевозок на территории 
Воронежской области.

Нелегальному такси – 
«красНый свет»

В заседании приняли уча-
стие представители прави-
тельства области и управления 
по государственному регу-
лированию тарифов, главы и 
заместители глав районных 
администраций, руководители 
хозяйств.

Как сообщил Н.И. Гапо-
ненко, в адрес председателя 
областной Думы, руководите-
ля фракции «Единая Россия» 
В.И. Ключникова в эти дни 
поступает много обращений 
руководителей сельхозпред-
приятий в связи с резким (до 
70%) подорожанием электро-
энергии для сельхотоваропро-
изводителей. 

Оно произошло по несколь-
ким причинам. Во-первых, с  
1 января 2009 года на 21% 
возросли утверждённые феде-
ральной службой по тарифам 
России предельные минималь-
ные и максимальные уровни 
тарифов на электроэнергию. 
Во-вторых, при понижении та-
рифов для льготных категорий  
городского и сельского населе-
ния разница, соответственно, 
была перенесена на  остальные 
группы потребителей, в том 
числе сельхозтоваропроизво-
дителей. В-третьих, сельхото-
варопроизводители оказались 
не включены в отдельную 
группу потребителей с соот-
ветствующим установлением 
льгот. 

Всё это привело к резкому 
подорожанию электроэнер-
гии, и в условиях мирового 

финансового кризиса сельское 
хозяйство вновь оказалось в 
критическом состоянии. 

По прогнозу специалистов, 
затраты на электроэнергию 
в 2009 году при производ-
стве молока возрастут на 50%, 
яиц – на 25%, свинины – на 
44%. Увеличение тарифов на 
электроэнергию, действия, 
предпринимаемые энерго-
сбытовыми компаниями по её 
отключению в случае несвое-
временной оплаты ещё более 
усугубляет эту ситуацию. Мно-
гие предприятия оказываются 
в должниках. Растёт социаль-
ная напряженность. 

В этих условиях деятель-
ность многих хозяйств стала 
убыточной. Это грозит гибелью 
отрасли, после которой она 
вряд ли воспрянет.

– Ситуация с повышени-
ем тарифов на электроэнер-
гию была прогнозируемой, 
– сказала в своём выступлении 
Людмила Кузнецова, замести-
тель руководителя областного 
управления по государствен-
ному регулированию тарифов. 
– Сдерживание их роста оказа-
лось далее невозможным.

Теперь изменить ситуацию 
может лишь прямое вмеша-
тельство правительства страны. 
Только государственное уча-
стие в формировании тариф-
ной политики может привести 
к ощутимым результатам.

Выступавшие руководите-
ли хозяйств, главы районных 
администраций практически 

единогласно поддержали пред-
ложение депутатов областной 
Думы о том, чтобы подгото-
вить коллективное обращение 
сельхозтоваропроизводителей 
в адрес Правительства РФ по 
поводу повышения тарифов 
на электроэнергию. Для его 
подготовки создана рабочая 
группа.

Присутствующие с инте-
ресом отнеслись и к пред-
ложению депутата областной 
Думы Василия Остроушко 
(фракция «Единая Россия») 
о переходе на альтернативные 
виды энергии. Он рассказал об 
опыте собственного хозяйства 
и оптимистично заявил, что 
через несколько лет монополии 
энергетиков придёт конец. И 
они более не смогут так жёстко 
диктовать свои условия, извле-
кая сверхприбыли.

Участники заседания отме-
тили, что за последние годы в 
области многое сделано для со-
хранения и развития сельского 
хозяйства, особенно живот-
новодческой отрасли. Вместе 

с тем, для предотвращения 
возможного сокращения по-
головья крупного рогатого 
скота, прежде всего молочного, 
а также во избежание ликвида-
ции ферм из-за убыточности 
производства необходимо при-
нять комплекс антикризисных 
мер по сохранению и развитию 
сельского хозяйства области.

С этой целью на совместном 
заседании комитетов област-
ной Думы принято решение:

– рекомендовать управ-
лению по государственному 
регулированию тарифов об-
ласти пересмотреть установ-
ленные в 2009 году тарифы на 
электроэнергию для сельхоз-
товаропроизводителей, чтобы 
не допустить в отрасли живот-
новодства роста тарифов более 
чем на 21%;

– рекомендовать департа-
менту по аграрной политике 
области разработать комплекс 
мер по поддержанию живот-
новодства в условиях эконо-
мического кризиса с учётом 
направлений, утвержденных 

Правительством РФ, обратив 
особое внимание на поддержа-
ние доходности сельхозтова-
ропроизводителей; расширить 
рынок сбыта для воронежских 
сельхозтоваропроизводителей 
за счёт участия в областном 
заказе; увеличить долю сель-
скохозяйственной продукции 
воронежских сельхотоваропро-
изводителей в торговых сетях 
области до 80%;

– руководителям сельхоз-
предприятий в течение не-
скольких дней разработать и 
представить свои предложения 
по эффективному использо-
ванию и экономии энергоре-
сурсов, внедрению альтерна-
тивных источников энергии, 
подключению к электросетям 
высокого напряжения; 

– предложить рассмотреть 
на заседании областной Думы 
в рамках программы «Час ис-
полнительной власти» вопрос 
по эффективности предпри-
нимаемых мер по поддержанию 
животноводства в условиях 
экономического кризиса.

сигнал бедствия услышан
Проблема
Основной темой совместного заседания комитетов 
областной Думы по топливно-энергетическому 
комплексу (председатель – Иван ЛАЧУГИН, фракция 
«Единая Россия») и по аграрной политике и земельным 
вопросам (председатель – Николай ГАПОНЕНКО, 
фракция «Единая Россия»), которое состоялось в 
минувший вторник в Парламентском центре, стало 
повышение в 2009 году тарифов на электроэнергию 
для сельхозтоваропроизводителей.

в комитетах областной Думы
На заседании комитета областной Думы по строительному комплексу и 
коммунальному хозяйству (председатель – Сергей ЛУКИН, фракция «Единая 
Россия») в минувший вторник был рассмотрен вопрос  «О переходе на новую 
систему оплаты услуг ЖКХ и состоянии дел с организацией работы  
по предоставлению субсидий в Воронежской области».

Депутаты берут под контроль 
тарифы и нормативы
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Госдума должна рассмотреть в пе-
риод весенней сессии 2009 года 587 
законопроектов. Приоритетные зако-
нопроекты сгруппированы по шести 
тематическим блокам. Это – меры по 
реализации Послания Президента РФ 
Федеральному Собранию, направлен-
ные на модернизацию политической и 
судебной систем. Затем – социальная 
поддержка граждан и совершенство-
вание пенсионного законодательства. 
В отдельный блок выделены законо-
проекты по оздоровлению ситуации 
в финансовом секторе и отдельных 
отраслях экономики. Это антикризис-
ные меры, которые будут приниматься в 
зависимости от текущей ситуации. Чет-
вёртый блок включает приоритетные за-
конопроекты по формированию инсти-
туциональной среды инновационного 
развития; два других блока охватывают 
вопросы разработки технических ре-
гламентов, совершенствования анти-
коррупционного законодательства. 

Естественно, в первую очередь в 
январе рассматривались инициативы 
президента и законодательные дей-
ствия, направленные против кризисных 
явлений. Был рассмотрен и одобрен 
ряд законопроектов, которые должны 
повысить социальную защищенность 
миллионов людей. В частности, при-
няты в первом чтении поправки в Закон 
«О статусе военнослужащего», в соот-
ветствии с которыми детям военнослу-
жащих будут в первоочередном порядке 
предоставляться места в детских садах, 
школах и летних лагерях. Раньше это 
происходило по усмотрению органов 
местного самоуправления. Теперь закон 
обяжет местные власти это делать.

Очень важная поправка в Налоговый 
кодекс РФ, также принятая в первом 
чтении в январе, освободит родителей 
от налога на средства, которые государ-
ство возвращает от платы за содержа-
ние ребенка в детском саду. Начиная с 
1 января 2007 года, родители (законные 
представители) получают компенсацию 
части платы за детсады на первого ре-
бенка – в размере 20%, на второго ребен-
ка – в размере 50%, на третьего ребенка 
и последующих детей – в размере 70%. 
Сейчас число детей дошкольного воз-
раста в России превышает 4 миллиона, 
84% из них посещают детсады. Система 
компенсаций и освобождения от нало-

гового бремени поддержит семейные 
бюджеты и, в первую очередь, бюджеты 
многодетных семей. 

В январе в третьем, окончательном 
чтении также приняты поправки о 
выплате пособий по временной не-
трудоспособности людям, находя-
щимся на больничном листе по уходу 
за тяжелобольными детьми, за весь 
период амбулаторного лечения или со-
вместного пребывания с ребёнком в ста-
ционаре. Речь идёт о детях, страдающих 
злокачественными новообразованиями, 
включая заболевания лимфоидной, 
кроветворной и родственных им тка-
ней. В действующем законодательстве 
предусмотрена отмена ограничений по 
больничным листам при уходе за деть-
ми, страдающими трудноизлечимыми 
заболеваниями. Это положение пред-
лагается уточнить, указав конкретные 
заболевания. Закон позволит родите-
лям детей, страдающих заболеваниями, 
связанными со злокачественными ново-
образованиями, получать пособие по 
нетрудоспособности за весь период ам-
булаторного лечения или совместного 
пребывания с ребенком в стационарном 
лечебно-профилактическом учрежде-
нии. На реализацию закона потребуется 
356 млн. 452 тыс. рублей.

Кроме того, комитет по бюджету и 
налогам рекомендовал Госдуме принять 
в первом чтении проект федерального 
закона «О внесении изменений в под-
пункт 2 пункта 1 ст. 219 части второй 
Налогового кодекса РФ». Если Дума 
одобрит законопроект, значительно 
расширится круг лиц, на которых рас-
пространяется социальный налоговый 
вычет, связанный с обучением в образо-
вательных учреждениях. Сейчас право 
на получение социального налогового 
вычета имеют налогоплательщики-
родители, налогоплательщики-опекуны 
или попечители, которые произвели 
расходы на обучение. В случае приня-

тия законопроекта право на получение 
социального налогового вычета, свя-
занного с расходами на обучение, будет 
распространено на налогоплательщика-
брата (сестру), если они оплачивают 
учёбу брата или сестры в возрасте до 
24 лет на дневной форме обучения в 
образовательных учреждениях при 
условии, что родители на пенсии либо 
нетрудоспособны. 

Поправки в Закон «Об основных 
гарантиях прав ребёнка в РФ» ини-
циированы президентом в целях за-
щиты детей и снижения подростковой 
преступности. Они предусматривают 
возможность устанавливать «комен-
дантский час» для детей и подростков. 
В 15 регионах страны такие меры уже 
действуют. Законопроект предусматри-
вает, что субъекты Федерации своими 
законами могут запрещать детям до 14 
лет, если их не сопровождают взрослые, 
находиться в ночное время на улицах, 
в общественных местах. Законопроект 
предлагает законодательным собрани-
ям регионов определять точное время 
наступления ночи, расширять список 
недоступных для подростков мест пре-
бывания и устанавливать штрафы за 
нарушение закона. Подростки также не 
смогут появляться в помещениях, пред-
назначенных для реализации товаров 
сексуального характера, алкогольной 
продукции, пива, в иных местах, нахож-
дение в которых может нанести вред фи-
зическому, духовному и нравственному 
развитию ребёнка. 

Что же касается законопроектов, 
которые призваны модернизировать 
политическую систему, нужно отме-
тить закон, который изменяет порядок 
формирования Совета Федерации. 
Внесенный Президентом Дмитрием 
Медведевым, он принят в январе в 
третьем, окончательном чтении. В 
соответствии с этим документом, 
сенатором может стать лишь депутат 
регионального законодательного со-
брания или представительного органа 
муниципального образования. При 
этом кандидат в Совет Федерации, вы-
двигаемый от исполнительной власти 
субъекта РФ, процедуру голосования 
в местном парламенте не проходит – в 
этом случае предусматривается его 
прямое назначение. На ныне действую-
щих сенаторов новый порядок не рас-
пространяется – он начнёт действовать 
с 1 января 2011 года.

Кроме того, во втором чтении принят 
законопроект об отмене избиратель-
ного залога на выборах всех уровней. 
Теперь кандидаты на выборные долж-
ности должны будут заручаться под-
писями избирателей в обязательном 
порядке. За парламентскими партиями 
сохраняется право переизбираться без 
необходимости собирать подписи. 

Ещё один важный законопроект 
внёс в январе Президент России Дми-
трий Медведев – о новом порядке 
отрешения мэров от власти. Отныне 
оснований для отрешения губернато-
ром мэра от должности станет больше: 
среди них неисполнение мэром от трёх 
месяцев и более полномочий местного 
и государственного значения, а также 
нарушения, за которые по прежнему 
закону временно вводили внешнее 
управление (большая просроченная 
задолженность муниципального бюд-
жета, нецелевое расходование средств, 
установленное судом нарушение фе-
дерального законодательства). Таким 
образом, уволить мэра теперь сможет 
городской парламент двумя третями 
голосов – по инициативе трети депута-
тов и губернатора. Кроме того, теперь 
главы городов будут обязаны ежегодно 
отчитываться о своей деятельности 
перед депутатами.

А принятый 30 января в первом 
чтении законопроект «О внесении из-
менений в Федеральный закон «Об 
общих принципах организации за-
конодательных (представительных) 

и исполнительных органов государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации» и в Федеральный закон 
«О политических партиях» касается 
назначения губернаторов и исключа-
ет кулуарную процедуру назначения. 
Концепция законопроекта заключается 
в том, что партия или ряд политических 
партий, входящих в избирательный 
блок, победившие на выборах в субъ-
екте РФ, могут выдвигать кандидатов 
на пост высшего должностного лица 
региона. Предложение выносится кол-
легиальными постоянно действующими 
руководящими органами партий, при 
этом должны быть предложены не менее 
чем три кандидатуры. Президент имеет 
право рассматривать кандидатуры не 
более 30 дней. В случае, если президент 
не поддержит ни одну из предложенных 
кандидатур, партии могут дать повтор-
ное предложение.

Депутат Государственной Думы Галина Карелова

Приоритет новых законов –  
социальная защищённость 
Компетентное мнение
В январе 2009 года депутаты 
Государственной Думы 
рассмотрели и приняли ряд 
новых законопроектов. Об их 
сути рассказывает депутат 
Государственной Думы 
от Воронежской области, 
заместитель председателя 
комитета по бюджету и 
налогам Галина КарелОВа 
(фракция «единая россия»).

Карелова Галина Николаевна
окончила Уральский политехнический институт им. С.М. Кирова. 

Кандидат экономических наук, доктор социологических наук. Действи-
тельный член (академик) академии информационных процессов и тех-
нологий. С 1997 по 2000 год – заместитель министра труда и социального 
развития рФ. С 2000 по 2003 год – первый заместитель министра труда и 
социального развития рФ. С 2003 по 2004 год – заместитель Председателя 
Правительства рФ. С 2004 по 2007 год – председатель Фонда социального 
страхования рФ. С декабря 2007 года – депутат Государственной Думы 
рФ пятого созыва, заместитель председателя комитета по бюджету и 
налогам, член фракции «еДИНаЯ роССИЯ». 

Так высоко отмечены за-
слуги Анатолия Петровича 
в области здравоохранения, 
многолетняя добросовестная 
работа на профессиональном и 
общественном поприще. 

Свой путь в медицину он 
начал студентом медучилища. 
После окончания Воронежско-
го мединститута прошёл все 
ступени врачебной карьеры. 
Более десяти лет назад воз-
главил коллектив областной 
детской клинической больни-
цы №1.

Профессионализм и до-
брожелательность детских 
врачей ОДКБ №1 снискали 
клинике доброе имя не толь-
ко в регионе, но и в стране. 
Данная больница является 
базовым лечебным учреждени-
ем детского здравоохранения 
Центрально-Черноземного 
региона. Ежегодно в стацио-
наре получают лечение более 
20 тыс. детей, из них более 
60% – это дети из сельской 
местности. Консультативную 
помощь получают более 80 
тыс. юных пациентов.

Под руководством доктора 
медицинских наук А.П. Швы-
рёва ОДКБ №1 стала ведущим 

научным центром региона. 
Клиника является базой 8 
кафедр медакадемии, а также 
организационно-методическим 
центром по оказанию медицин-
ской помощи детям области. 

По итогам 2005-2007 го-
дов ОДКБ №1 награждалась 
дипломами «Лучшая детская 
больница страны». Высокие 
звания и заслуженные награды 
коллективу клиники всегда 
служили и служат отправной 
точкой для достижения ещё 
более впечатляющих резуль-
татов в деле охраны здоровья 
детей. К примеру, в 2006 году 
здесь состоялось открытие 
первой в Воронеже игровой 
комнаты, предназначенной для 
детей, болеющих бронхиальной 
астмой.

А.П. Швырёв принимал 
активное участие в разработке 
и принятии депутатами област-
ной Думы целевой программы 
«Развитие высокотехноло-
гичных видов медицинской 
помощи населению Воронеж-
ской области на 2008-2015 
годы». Над реализацией дан-
ной программы он работает как 
руководитель-практик. 

В минувшем году впервые в 

нашей области на базе ОДКБ 
№1 были успешно проведены 
уникальные операции, позво-
ляющие вернуть слух детям, 
страдающим тугоухостью. 
Московские медики проопе-
рировали 14 ребятишек в воз-
расте от полутора до шести 
лет. Стоимость каждого вжив-
лённого имплантата – около  
1 млн. рублей, но для родите-
лей малышей операции были 
бесплатны, они произведены 
за счёт федеральных средств. 
А.П. Швырёв не оставляет на-
дежду на то, что через какое-то 
время и у нас в регионе мо-
жет появиться региональный 
центр аудиологии и слухопро-
тезирования.

На базе ОДКБ №1 создано 
единственное в области спе-
циализированное отделение 
по лечению детской онкологии. 

Для этой цели было закуплено 
оборудование германского про-
изводства стоимостью около 
1,5 млн. марок. К решению 
проблем реабилитации юных 
пациентов в минувшем году 
подключилось областное от-
деление Детского фонда (пред-
седатель правления областного 
отделения фонда – спикер 
регионального парламента, ру-
ководитель фракции «Единая 
Россия» Владимир Ключни-
ков). При поддержке главврача 
на базе ОДКБ №1 был реализо-
ван реабилитационный проект 
областного отделения Детского 
фонда «Онкогематология: дети 
и родители».

Благодаря современной 
системе диагностики и эф-
фективной методике лечения 
онкологических заболеваний 
сегодня большинство малень-

Врач, учёный, депутат
Знай наших!
Указом Президента рФ Д.а. Медведева главный 
врач областной детской клинической больницы №1, 
депутат областной Думы, заместитель председателя 
комитета по охране здоровья анатолий ШВЫрЁВ 
(фракция «единая россия») в конце минувшего года 
был удостоен почётного звания «Заслуженный врач 
российской Федерации».

ких пациентов удаётся изба-
вить от страшного недуга. Если 
в начале 90-х годов прошлого 
века выздоравливали лишь 
6% таких больных, то сегодня 
излечивается почти 70% забо-
левших детей.

В 2005 году А.П. Швырёв 
был избран депутатом област-
ной Думы по избирательному 
округу №10 (Коминтерновский 
район города Воронежа). Его 
общественная приёмная в зда-
нии управы Коминтерновского 
района всегда полна посетите-
лями. Избиратели знают, что 
здесь их внимательно выслуша-
ют и дадут дельный совет. 

Анатолий Петрович много 
внимания уделяет развитию 
социальной сферы в своём 
избирательном округе. К при-
меру, при его непосредственном 
участии в 2008 году было за-
куплено медицинское обору-
дование более чем на 500 тыс. 
рублей для ОДКБ №1 и №2.

Много лет он шефствует над 
школой №47. Здесь внедряют-
ся новые технологии по охране 
здоровья. В частности, заку-
плен аппаратно-программный 
комплекс «Истоки здоровья» 
для диагностики резервов 
детского организма с помо-
щью дыхания и специальной 
компьютерной программы. 
В основу системы оздоров-
ления положен метод док-
тора медицинских наук из 
Санкт-Петербурга Алексан-
дра Сметанкина о правиль-
ном дыхании. По мнению  
А.П. Швырёва, данный метод 
следует пропагандировать. 
В минувшем году при его 
участии комплекс «Истоки 
здоровья» был закуплен для 
средней школы №80. Слова 
Анатолия Петровича никогда 
не расходятся с делами.

– В целях реализации областных законов от 
14.11.2008 г. №103-ОЗ «О социальной поддержке 
отдельных категорий граждан в Воронежской 
области» и от 14.11.2008г. №97-ОЗ «О переходе 
к предоставлению мер социальной поддержки 
по оплате жилого помещения и (или) комму-
нальных услуг отдельным категориям граждан 
в Воронежской области в денежной форме», 
вступивших в силу с 1 января 2009 г., в части 
предоставления мер социальной поддержки по 
оплате жилого помещения и коммунальных услуг 
в виде денежной компенсации, принят приказ 
департамента здравоохранения и социального 
развития области «О порядке осуществления де-
нежной компенсации на оплату жилого помеще-
ния и (или) коммунальных услуг в соответствии 
со статьёй 15 Закона Воронежской области», от 
06.02.2009 г. №158/ОД.

По состоянию на 6 января с.г. областным  
госучреждением «Управление социальной защи-
ты населения Воронежской области» от филиа-
лов ОГУ получены заявки на выплату денежной 
компенсации за январь-февраль 2009г. на общую 
сумму 267,4 млн. рублей. Из них:

– через отделения почтовой связи федераль-
ным льготникам – 107,2 млн. рублей (в том числе: 
на январь – 57,9 млн. рублей, на февраль – 49,2 
млн. рублей), региональным льготникам – 52,9 
млн. рублей (в том числе: на январь – 28,6 млн. 
рублей, на февраль – 24,3 млн. рублей);

– через отделения ЦЧБ СБ РФ на январь 2009г. 
федеральным льготникам – 64,2 млн. рублей, ре-
гиональным льготникам – 43,1 млн. рублей.

В настоящее время денежные компенсации на 
оплату жилищно-коммунальных услуг за январь 
2009 г. в размере 184,7 млн. рублей доставлены 
434 тысячам получателей через отделения по-
стовой связи и филиалы ЦЧБ СБ РФ. Доставка 
денежной компенсации за февраль начала осу-
ществляться через отделения почтовой связи.

Наряду с компенсациями граждане могут вос-
пользоваться субсидиями.

В условиях ежегодно возрастающих тарифов 
на жилищно-коммунальные условия субсидии 
на оплату жилого помещения и коммунальных 
услуг в Воронежской области становятся всё более 
существенной мерой социальной поддержки на-
селения. В 2008 году, ставшем для нас переходным, 
была выстроена структура подразделений, вы-
полняющих данную функцию. В Воронеже создан 
единый филиал по субсидиям с сетью отделов, 
расположенных в каждом районе города. В райо-
нах области такие отделы начали работать при 
филиалах управления соцзащиты населения. 

Заметно выросло количество получателей в 
г. Воронеже, Россошанском, Калачеевском, Бу-
турлиновском, Бобровском, Петропавловском, 
Поворинском муниципальных районах. По об-
ласти были организованы специальные выезды 
для информирования населения и оформления 
субсидий в населённых пунктах, отдалённых от 
райцентров. 

В прошлом году в Воронежской области суб-
сидии на оплату жилья и коммунальных услуг 
в сумме 255,5 млн. рублей. получили около 51 
тысячи семей. Получателями субсидий стали 
6 процентов от общего числа семей, проживаю-
щих в области, что соответствовало среднему 
показателю по Центральному федеральному 
округу РФ. 

Сегодня излишний ажиотаж вызывают слухи 
о том, что денег на выплату субсидий кому-то 
может не хватить. Эти утверждения безоснова-
тельны. В связи с переходом Воронежской об-
ласти с 1 января текущего года к предоставлению 
мер социальной поддержки населения по оплате 
коммунальных услуг в денежной форме, на вы-
плату субсидий в областном бюджете заложено 
640 млн. рублей. Это в два с половиной раза 
больше, чем было израсходовано в прошлом году. 
Из городского бюджета г. Воронежа на эти цели 
планируется израсходовать 301 млн. рублей. 

В связи с ростом тарифов на жилищно-
коммунальные услуги с 1 января 2009 года коли-

чество обращений граж-
дан для оформления 
субсидий значительно 
возросло. Этот фактор 
был прогнозируемым 
и ожидаемым. Подго-
товительная работа к 
большому наплыву жи-
телей области и города 
началась ещё в декабре. 
С 3 января все службы 
функционируют в уси-
ленном режиме. 

Январский мониторинг показал, что за суб-
сидиями в течение месяца обратилось 37 тысяч 
жителей области. Это почти в три раза больше 
среднемесячного показателя обращений про-
шлого года (13,3 тысячи человек). 

Особенно заметен этот рост в г. Воронеже (31 
тысяча человек, тогда как в декабре прошлого 
года это число составило 18 тысяч). В отдельные 
дни посещаемость доходила до четырёх тысяч 
человек в день. В конце января – начале февраля 
на пунктах приёма населения образовывались 
значительные очереди. Для снятия социальной 
напряжённости департамент здравоохранения 
и социального развития области совместно с 
администрацией г. Воронежа ускорил работу по 
укомплектованию и открытию дополнительных 
центров по оформлению субсидий. 

Вместо шести, как это было в прошлом году, 
сегодня в Воронеже таких центров насчитыва-
ется 23. Причём 16 офисов работают в режиме 
полного приёма граждан, семь – первичного. Ещё 
несколько пунктов начнут работу в ближайшие 
дни. В число сотрудников, осуществляющих 
программное обеспечение и приём граждан, 
дополнительно было привлечено 56 работни-
ков социальной сферы и районных управ. 70 
инспекторов планируется принять на работу по 
срочному трудовому договору. Для них органи-
зованы постоянно действующие курсы. 

Мы ежедневно ведём почасовой мониторинг: 
сведения о количестве граждан, обратившихся 
на приём, обновляются каждые три часа. Это 
делается в целях оперативного реагирования 
на быстро меняющуюся обстановку. Например, 
когда в Советском районе на одной из точек 
скопилось большое число людей, часть из них 
была перевезена на другие пункты в специально 
выделенных для этого автобусах. 

Основным критерием при оформлении 
субсидии является превышение доли макси-
мально допустимого размера оплаты жилищно-
коммунальных услуг относительно дохода семьи. 
Но также необходимо представить и другие до-
кументы. Это паспорт и его ксерокопия, справки 
о составе семьи заявителя и доходах её членов, 
правоустанавливающие документы на жилье 
(свидетельство о государственной регистрации 
права собственности – для приватизированных 
квартир или договоры социального (коммерче-
ского) найма – для жилья неприватизированно-
го), о гражданстве, платёжные квитанции. 

В этой связи большую значимость приоб-
ретает своевременное принятие стандартов 
стоимости жилищно-коммунальных услуг по 
муниципальным образованиям. От величины 
данного стандарта, отражающего реальные мест-
ные условия, напрямую зависит, насколько полно 
будут возмещаться всё возрастающие расходы на 
оплату жилищно-коммунальных услуг. 

Хотелось бы обратить внимание руково-
дителей городских округов и муниципальных 
районов, что предоставление субсидий является 
компенсацией лишь части оплаты населением 
услуг ЖКХ. Данной мерой социальной поддерж-
ки мы не можем «закрыть» весь широкий спектр 
действий исполнительной власти на местах по 
увеличению тарифов в жилищно-коммунальной 
сфере. Необходимо принятие дополнительных 
мер за счёт местных бюджетов. Пока понимание 
этой проблемы мы находим только в городском 
округе город Воронеж.

ЮридичесКий 
Компас
С 1 января 2009 года 
вступил в силу Закон Во-
ронежской области от 14 
ноября 2008 года №97-ОЗ 
«О переходе к предостав-
лению мер социальной 
поддержки по оплате 
жилого помещения и 
(или) коммунальных услуг 
отдельным категориям 
граждан в Воронежской 
области».

Социальная поддержка  
в денежной форме 

Вышеназванный област-
ной закон распространяет-
ся на те категории граждан, 
льготы по оплате жилищно-
коммунальных услуг которым 
установлены федеральным 
законодательством, т. е на фе-
деральных льготников (ин-
валидов, ветеранов Великой 
Отечественной войны (кроме 
тружеников тыла) и боевых дей-
ствий, граждан, подвергшихся 
воздействию радиации).

Условия и порядок пре-
доставления денежной ком-
пенсации определен Законом 
воронежской области от 14 
ноября 2008 года №103-оЗ 
«о социальной поддержке от-
дельных категорий граждан в 
воронежской области», также 
вступившего в силу с 1 января 
2009 года.

Данный закон не только объ-
единил в себе меры социальной 
поддержки региональных льгот-
ников, но и установил порядок 
перехода к предоставлению 
мер социальной поддержки по 

Комментарий заместителя руководителя департамента здравоохранения 
и социального развития Воронежской области Ивана ДАНИЛОВА: 

оплате жилья и коммунальных 
услуг в денежной форме.

Право на льготную оплату 
жилья и коммунальных услуг 
из числа региональных льгот-
ников имеют следующие кате-
гории граждан:

– ветераны труда и лица, 
приравненные к ним, из числа 
ветеранов военной службы и 
ветеранов государственной 
службы;

– реабилитированные лица;
– лица, признанные по-

страдавшими от политических 
репрессий;

 – родители погибшего во-

еннослужащего (дедушка/
бабушка, воспитывавшие и со-
державшие погибшего военно-
служащего при отсутствии лиц, 
которые по закону обязаны их 
содержать);

 – малообеспеченные много-
детные семьи.

В соответствии с новым по-
рядком граждане осуществля-
ют оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг в полном 
объеме с последующим получе-
нием денежной компенсации.

Денежная компенсация 
предоставляется гражданину 
ежемесячно по месту его жи-
тельства.

Размер денежной компенса-
ции определяется для каждого 
получателя в зависимости от 
категории, к которой он отно-
сится, условий его проживания, 
а также с учётом нормативов 
потребления коммунальных 
услуг, тарифов и объёмов фак-
тически оказанных услуг.

В случае отсутствия у 
уполномоченной организации 

информации об объёмах фак-
тически оказанных услуг за 
конкретный месяц денежная 
компенсация выплачивается 
в сумме, установленной за 
предыдущий месяц.

Гражданам, получавшим 
меры социальной поддержки 
по оплате жилых помещений и 
(или) коммунальных услуг в на-
туральной форме по состоянию 
на 31 декабря 2008 года, денеж-
ная компенсация назначается с 
1 января 2009 года и выплачи-
вается в течение 2009 года без 
предварительного представле-
ния ими заявления по месту 

жительства граждан. При этом 
законом предусмотрено, что за-
явления о назначении денежной 
компенсации со всеми необхо-
димыми документами должны 
быть представлены гражданами 
в течение 2009 года.

Граждане, которые до 1 ян-
варя 2009 года не пользовались 
указанными мерами социаль-
ной поддержки, должны подать 
в уполномоченную организа-
цию заявление о предоставле-
нии денежной компенсации с 
указанием способа ее получе-
ния, например, перечисление 
на лицевой счет получателя, 
открытый в кредитной орга-
низации, или перечисление 
на лицевой счет федерального 
почтового отделения связи. В 
этом случае денежная компен-
сация будет назначаться со дня 
подачи заявления со всеми не-
обходимыми документами.

Материал подготовлен 
государственно-правовым 

управлением аппарата  
Воронежской областной думы.



 № 19 (25253)  |  Четверг, 12 февраля 2009 года   |  КОММУНА | 5www.kommuna.ru 

Виктор ЕлисЕЕВ,

краевед

Работа  
в Думе

В течение 2008 года на засе-
даниях комиссии по физкуль-
туре, спорту и делам молоде-
жи, заместителем председате-
ля которой является Николай 
Черников, были рассмотрена 
и принята муниципальная 
программа «Молодёжь», рас-
считанная на 2009-2011 гг., 
которая принесёт молодому 
поколению воронежцев ощу-
тимую пользу. Комиссией 
проведена большая работа по 
изменению в целевую про-
грамму «Развитие физической 
культуры и спорта в городском 
округе г.Воронеж на 2008-2011 
годы». Фактически была пере-
работана целевая программа 
горадминистрации, которая 
теперь предусматривает строи-
тельство 10 спорткомплексов 
на территориях школ и воз-
ведение 18 стадионов. Финан-
сирование программы запла-
нировано из бюджетов разных 
уровней, и строительство на 
обозначенных объектах долж-
но начаться в ближайшие 
месяцы.

Николай Алексеевич прини-
мает активное участие в работе 
по включению в бюджет горо-
да финансирования работ по 
капитальному ремонту и бла-
гоустройству объектов ЖКХ, 
детских общеобразовательных 
учреждений, а также других 
объектов социальной сферы по 
заявкам избирателей.

После принятия бюджета 
Николай Алексеевич про-
контролировал расходова-
ние средств, выделенных на 
капитальный ремонт и бла-
гоустройство объектов ЖКХ 
и социальной сферы. Так, в 
2008 году на капитальный 
ремонт детских садов и школ 
по округу было израсходовано 
более 8 млн. рублей, на сферу 
ЖКХ выделено более 8,5 млн. 
рублей. Благодаря усилиям 
Николая Черникова, за счет 
средств городского бюджета 
в 2008 г. удалось завершить 
ремонт кровли дома № 3 по 
ул. Перхоровича, начатый ещё 
в 2007 году. 

Работа  
в округе

В течение 2008 года Николай 
Черников плановую работу на 
заседаниях постоянных комис-
сий сочетал с работой в округе. 
Одной из важных составляю-
щих депутатской деятельности 
Николая Алексеевича в округе 
№11 является работа с обраще-
ниями, жалобами, просьбами 
избирателей. 

В 2008 году зарегистриро-
вано 79 обращений жителей 
округа. Для решения насущных 
проблем избирателей и выпол-
нения их наказов депутатам 
городской Думы выделено по 
4 млн. рублей. При более де-
тальном рассмотрении каждого 
обращения, поступившего в 
приемную Николая Черни-
кова, принималось решение о 
включении в «Сводный пере-
чень наказов» самых сложных 
объектов.

В соответствии с наказами 
избирателей за счет средств 
депутатского фонда был про-
изведен ремонт 16 подъездов 
по следующим адресам: 

пр. Патриотов, д. 36 – подъ-
езды №№ 1, 3, 8;

пр. Патриотов, д. 38 - подъ-
езды №№ 3, 4;

ул. Южно-Моравская, д.30 – 
подъезд №6;

ул. Южно-Морав ская, д.50/2 – 
подъезды №№ 1, 2, 3, 4;

бульвар Фестивальный, 
д.23а – подъезд № 1;

ул. Южно-Моравская, д.11 – 
подъезд № 6;

ул. Героев сибиряков, д.12 – 
подъезды № 7, 8;

ул. Героев сибиряков, д. 16 – 
подъезд №6;

ул. Южно-Моравская, д.60  – 
подъезд дома.

Порядка 500 тыс. рублей 
из депутатского фонда было 
направлено на освоение для 
учреждений дошкольного 

образования округа: МДОУ 
№ 129 выделено 188 тыс. руб. 
на ремонт туалетной комнаты 
в группе, МДОУ № 123 – 180 
тыс. руб. на установку детской 
игровой площадки на терри-
тории, МДОУ № 145 – 30 тыс. 
руб., МДОУ № 169 – 30 тыс. 
руб. на приобретение посуды 
для пищеблока, МДОУ № 137 
– 30 тыс. руб. на приобретение 
мебели в группы. 

К празднику День учите-
ля по ходатайству депутата 
Черникова работа лучших 
педагогов школ округа от-
мечена почетными грамотами 
Воронежской городской Думы 
и премиями. Также в День 
учителя Николай Алексеевич 
поздравил коллективы школ с 
праздником и предоставил для 
праздничного стола традици-
онное шампанское и конфеты.

Не остались без внимания и 
учебные учреждения. Несмотря 
на то, что на текущий ремонт 
школ каждый год из бюджета 
выделяются средства, их все 
равно не хватает на решение 
всех проблем. Поэтому школы 
округа по-разному распоря-
дились денежными средства-
ми, выделенными Николаем 
Черниковым из депутатского 
фонда. 

В средней школе № 72 ко 
Дню учителя в учительской 
была произведена замена ста-
рых окон на новые пластико-
вые. Были отремонтированы 
туалетные комнаты, установ-
лены новые окна, заменена 
сантехника в туалетных ком-
натах для учащихся начальных 
классов. Так же из депутатского 
фонда были выделены денеж-
ные средства на приобретение 
материалов для благоустрой-
ства школы №72.

Нельзя упускать из внима-
ния и помощь учреждениям 
культуры, расположенным в 
округе. В 2008 году библиотеке 
№22 были выделены средства 
для закупки оргтехники на 30 
тыс. руб., чтобы оптимизиро-
вать процесс работы библио-
текарей с читателями. 

В течение 2008 г. были про-
изведены установки 15 лавочек 
около домов округа по обраще-
ниям пожилых людей, которым 
теперь будет где отдохнуть в 
теплое время года и обсудить 
свои насущные дела.

У жителей д.18 по ул. Героев 
сибиряков много лет не было 
освещения во дворе дома. Они 
обратились к депутату Нико-
лаю Черникову, и в конце 2008 
года у них во дворе появилось 
наружное освещение.

Очень важно не оставить 
без внимания и досуг самых 
маленьких жителей округа, 
которые с радостью воспри-
няли установку и открытие 
детской площадки во дворе 
домов № 50/2 и № 8 по ул. 
Южно-Моравской. В 2008 
году депутатом было установ-
лено во дворах округа шесть 
ярких красивых детских пло-
щадок. 

Для жителей с ограничен-
ной трудоспособностью была 
проведена бесплатная под-
писка на газету «Здравствуй». 
Оказано содействие в решении 
множества отдельных вопро-
сов, которые очень важны для 
каждого, кто обратился к де-
путату.

Отчет предоставлен  
информационно-

аналитическим отделом  
Воронежской городской Думы.

Отчёт  
о работе за 2008 год 
Николай Алексеевич ЧерНиков, 
депутат воронежской городской Думы по 
двухмандатному избирательному округу № 11

Николай Алексеевич Черников, депутат Воронежской 
городской Думы от избирательного округа №11, явля-
ется заместителем председателя постоянной комиссии 
городской Думы по физической культуре, спорту и 
делам молодежи, а также входит в состав постоянной 
комиссии по жилищно-коммунальному хозяйству и 
благоустройству.
Телефон общественной приемной 91-43-60.

Надежда ДолиНиНа

Рядовые российские пенсио-
неры, по большому счёту, живут 
одинаково бедно. Истории их 
жизни одинаково несчастливы. 
Они построили страну, и государ-
ство дало команду: «Свободны!» 
Иногда положение пенсионеров 
поправляется состоятельными 
детьми. Но у кого-то детей нет 
вообще, а у кого-то дети сами не-
достаточно зарабатывают, чтобы 
помочь родителям.

Пенсионеры  пытаются изы-
скать возможность самим за-
работать и не быть обузой детям 
и внукам. Но на рынке труда и 
молодым не всегда находятся 
места, и потому на долю ветера-
нов выпадает труд, тяжкий не по 
годам.

…С Верой Ивановной нас свёл 
случай: обе коротали время у 
киоска, пока продавец получала 
товар, а потом выяснилось, что 
живём по соседству и домой нам 
по пути. Наверное, моей новой 
знакомой надо было просто вы-
говориться, «поведать печаль 
свою», выплеснуть боль, обиду 
и по дороге к дому Вера Ива-
новна рассказала свою горькую 
историю.

…А начиналась она вполне 
счастливо, как и у миллионов 
её сверстников. После школы 
пришла на завод, получила про-
фессию, которая давала ей уверен-
ность в жизни. Была запевалой 
в заводской самодеятельности, 
увлекалась спортом. Словом, 
«комсомолка, спортсменка, краса-
вица». Здесь же, в цехе, встретила 
свою любовь. Сыграли свадьбу, 
родились дети: сын и дочка. Когда 
дети немного подросли, пошла 
учиться в институт на инженера, 
на дневное отделение (пенсион-
ная реформа потом вычеркнула 
эти пять лет из её трудового ста-
жа). И в новой должности у неё 
всё получалось (сказался опыт 
работы на производстве), доросла 
до руководителя бюро крупного 
отдела. Каждое лето всей семьёй 
ездили на море, на заводскую тур-
базу. В выходные – на дачу. Жили, 
правда, тесновато, в двухкомнат-
ной «хрущёвке», но подходила 
очередь на новую квартиру – за-
вод достраивал дом, и новоселье  
было совсем близко.

В 91-м оформила пенсию, по 
прежнему закону она была мак-
симальной, и это было гарантией 
достойной старости.

Второе пришествие капитализ-
ма в Россию опрокинуло все пла-
ны – сгорели вклады в сбербанке. 
Квартиры в доме, где она с семьёй 
собиралась справить новоселье, 
были умело распроданы, как, 
впрочем, и сам завод, перед этим 
обанкроченный. Бывшая мак-
симальная пенсия скукожилась 
так, что её впору по нынешней 
моде можно было назвать «на-
нопенсией», и это не оставляло 
выбора: только работать. В том же 
году ушёл из жизни муж, у детей 
– небогатых бюджетников – были 
свои семьи, так что рассчитывать 
Вера Ивановна могла только на 
свои силы. Бралась за любую 
работу: была и вахтёром, и гарде-

робщицей, и распространителем 
газет, во время выборов – клеила 
плакаты и листовки.

Ответ на вопрос, какая у неё 
пенсия, вызвал в памяти образ 
одного из героев Гиляровского, 
любившего повторять «удивле-
нию подобно», - 3600 рублей. 
Поэтому, когда два года назад 
Вере Ивановне предложили ра-
боту сиделки, она согласилась, 
не колеблясь, и восприняла её как 
выход из унизительной нищеты. 
Деньги, которые Вера Ивановна 
получает за свой тяжкий труд, и 

по скромным воронежским мер-
кам невелики, ведь кроме ухода 
за старой и немощной женщиной 
на её плечи легли и все тяготы до-
машнего труда – сын подопечной 
Веры Ивановны, в прошлом офи-
цер, оказался с семьёй в одной из 
стран ближнего зарубежья, с кото-
рой у России визовый режим, так 
что единственное, чем он может 
помочь матери – прислать денег 
на оплату услуг сиделки.

Крушение старого социального 
строя, невыносимые трудности 
жизни, казалось, окончательно 
превратившейся в выживание, не 
расплескали запасы человеческой 
порядочности и доброты. Вера 
Ивановна по-настоящему мило-
сердный человек, она прикипела 
душой к своей подопечной: тер-
пит её эгоизм и капризы, кормит 
с ложечки, измеряет давление, 
даёт лекарство по часам, готовит 
любимые Анной Николаевной 
блюда.

В отличие от социального 
работника, у которого и рабочий 
день нормированный, и нормы 
охраны труда существуют, кото-
рые ограничивают вес покупок, 

у Веры Ивановны ничего этого 
нет и в помине. Не так давно её 
подопечная попала в больницу, 
и поскольку в наших лечебных 
учреждениях уход за больными 
– удел родственников, все десять 
дней, что Анна Николаевна лежа-
ла в стационаре, Вера Ивановна 
неотлучно была с нею.

В общении с тяжелобольным 
человеком важно быть психоло-
гом, искать аргументы в пользу 
того, что жизнь все равно хороша, 
переводить разговор на хорошие 
новости, все время следить за сво-

им настроением – оно невольно 
передается подопечной. Здесь 
Вере Ивановне пригодился и 
собственный опыт – её мама была 
несколько лет прикована к посте-
ли. Да и сама Вера Ивановна по 
натуре оптимист, и это помогает 
переносить тяготы жизни.

Но больше всего изматывает 
не беготня по аптекам, магазинам, 
рынку, оплата коммунальных 
услуг и санитарно-гигиенические 
процедуры, а ежедневная стирка, 
порой не один раз в день. Чтобы 
не стирать вручную, Вера Иванов-
на привезла из дома старенькую 
«Ивушку». Для тех, кто не знаком 
с этим детищем воронежского 
авиапрома, скажу, что из всех 
операций автоматический только 
процесс стирки. Все остальное 
– налить и слить воду, выжать 
белье – «ручная работа». Трех-
килограммового пакета стираль-
ного порошка не всегда хватает 
на месяц.

Заметно ощутила Вера Ива-
новна и реальный рост инфля-
ции. Если раньше пенсии её 
подопечной в пять с небольшим 
тысяч рублей хватало и на еду, и 

на «коммуналку», и на лекарства, 
то сегодня приходится, когда не 
дотягивает до дня получения пен-
сии, брать из своей зарплаты. К 
примеру, когда Анна Николаевна 
лежала в больнице, медикаментов 
потребовалось почти на половину 
пенсии, да самой пришлось поку-
пать еду в больничном буфете. В 
две тысячи рублей обошлась пере-
возка подопечной из больницы.

Есть и другие непредвиденные 
траты. В квартире ремонта не 
было давно, и потому всё время 
что-то выходит из строя. То по-
требовалось заменить смеситель 
в ванной, то электрическую ро-
зетку, то люстра перегорела, то 
телефонный аппарат сломался. 
Иногда эти дополнительные за-
траты не вписываются в бюджет, 
и вновь приходится открывать 
собственный кошелек. Разумеет-
ся, все чеки на эти приобретения 
Вера Ивановна собирает, и когда 
летом сын приезжал проведать 
мать, он их оплатил, но ведь 
электрики и водопроводчики у 
нас квитанций не выдают… И 
Вера Ивановна, как инженер-
экономист в прошлом, относит 
эти траты к «издержкам произ-
водства».

По доброте душевной Вера 
Ивановна взялась совершенно 
бескорыстно помогать справ-
ляться с житейскими невзгода-
ми двум своим новым соседкам, 
очень пожилым женщинам, 
забытым родными детьми. «Да 
вы же и так носите тяжеленные 
сумки», - говорю ей. «Купить 
лекарства в аптеке, заплатить за 
квартиру, телефон – какой это 
труд, а где пять килограммов, 
можно еще один-два дотащить 
до дома», - отвечает Вера Ива-
новна. Самой Вере Ивановне 
труднее всего пережить, что но-
вая работа не оставляет времени 
на общение с детьми, внуками, 
друзьями. «Недавно, - расска-
зывает Вера Ивановна, - ушла 
из жизни подруга, мы три де-
сятка лет работали вместе, но 
у меня не было возможности 
проводить ее в последний путь. 
На даче за эти два года не была 
ни разу».

…Неужели и вправду есть такие 
люди, скажут мне скептики, кото-
рые не корысти ради взвалили на 
себя столь тяжкую ношу!?

В наше прагматичное время, 
когда дети «заказывают» родите-
лей, чтобы решить «квартирный 
вопрос», такая история и вправ-
ду может показаться сказочным 
рассказом. Но, к счастью, че-
ловеческое милосердие еще не 
полностью выведено за скобки 
жестоких реалий жизни, и такие 
люди есть.

- Свою работу я рассматриваю 
как средство к существованию, 
- говорит Вера Ивановна. – Но 
чувствовать, что мой труд нужен, 
для меня это важно. Мы с Анной 
Николаевной стали друг для дру-
га почти родственниками, разве 
родных бросают?

Кстати, сегодня, два года спу-
стя, пенсия Веры Ивановны после 
всех индексаций выросла до 4300 
рублей. Опять не дотягивает до 
средней по стране.

Удивлению подобно
Житейские истории | Невзгоды не убили в героине этого очерка душевную доброту

ольга БаБкиНа

Пятница, три часа дня, самый 
центр города. На проспекте Рево-
люции, который славится обилием 
магазинов, кафе, ресторанов и 
различных организаций, «не про-
дохнуть» от количества машин. 
Кажется, автомобилей больше, чем 
людей. Вместе со своими хозяевами 
они томятся в пробках, стоят при-
паркованными возле бордюров. 
Зачастую, чтобы оставить своего 
четырехколёсного друга, водители 
заезжают на тротуары.  Проспект 
Революции — настоящее пособие 
для начинающих водителей: как 
делать нельзя.

В правилах чётко написано: ста-
вить автомобиль разрешается только 
параллельно бордюру. Машину, ко-
торая припаркована не по правилам, 
но водителя рядом нет, сотрудники 
ГАИ не имеют права эвакуировать 
на штрафстоянку. Специальную 
технику применяют лишь тогда, ког-
да машина мешает проезду другим 
транспортным средствам. Штраф 
за неправильно оставленный авто-
мобиль небольшой -  100 рублей. И 

он, судя по всему, не останавливает 
нарушителей. Как сообщает Управ-
ление ГИБДД по Воронежской обла-
сти, только в январе порядка шести 
тысяч водителей парковали свои 
машины не по правилам дорожного 
движения. Но это капля в море.

Первым нарушителем, который 
нам «попался», оказался двадцати-
летний Александр. Он остановил 
свою «двенадцатую» под углом.

- Ехал в кафе пообедать, а тут 
сотрудники ДПС, - рассказывает 
водитель. — Ну ничего деньги не-
большие – заплачу.

Положив квиток со штрафом в 
карман куртки, он пошёл к машине, 
чтобы заново ее припарковать, но 
уже по правилам. 

Следующий нарушитель попался 
незамедлительно. «Оштрафован-
ный» мужчина подошёл к вопросам 
парковки более серьёзно. 

- Я согласен  - порядок должен 
быть всегда и во всём, особенно в 
том, что касается дорожного дви-
жения. Но ведь и нас тоже можно 
понять. Места для парковки в 
центре – почти нет.  Хотелось 
бы, чтобы не только штрафами 
боролись с этими нарушениями, 

но и действиями - побольше пар-
ковочных мест сделали, особенно 
в центре.

Третий водитель признался, что 
нарушать правила дорожного дви-
жения ему приходится часто.

- А по-другому просто не получа-
ется. Главное, не пить за рулем, ну 
и больше 100 километров в час «не 
лететь», - улыбнулся он. 

Но становится как-то грустно от 
таких рассуждений.

За пару часов работы на про-
спекте Революции инспектор полка 
ДПС, лейтенант милиции Виталий 
Яневич вместе с напарником вы-
писал семь протоколов водителям – 
нарушителям. И это только те, 
кого удалось «обнаружить» рядом 
с припаркованным не по правилам 
автомобилем. 

- Если бы все воронежцы останав-
ливали свои машины, как положено, 
- рассказывает Виталий, – то и про-
блем на дорогах стало бы меньше. 
К примеру, взять проезжую часть. 
Поставьте свои автомобили как надо, 
и проезжая часть сразу увеличится, а 
значит, и пробок станет меньше.  

Мероприятие  «Парковка» будет 
проводиться постоянно на улицах 
города. Потому все воронежцы смо-
гут оценить её результаты, а каждый 
водитель-нарушитель получить 
квиток со штрафом. 

«Встать»  
не по правилам
Транспорт | областное Управление ГиБДД «объявило» войну нерадивым 
парковщикам своих автомашин

С начала года в Воронежской области реализуется профилак-
тическое мероприятие «Парковка». Как оно осуществляется 
на практике, понаблюдали корреспонденты «Коммуны».

Тамара ГашимоВа

Как-то перед зимними 
каникулами приходит сын из 
школы и говорит: 

- Нам фотографии раздали. 
Будем брать или нет? Двести 
рублей. Видишь, как красиво, 
календарь на 2009 год и я в 
костюме Деда Мороза. 

- Давай возьмём, таких у 
нас ещё нет, - отвечаю. 

Через две недели история 
повторилась. Только теперь 
сын был в камуфляжной 
форме с автоматом в руке. 
Стоило это чудо фотомонта-
жа сто пятьдесят рублей за 
две фотографии. 

- Зачем опять фотогра-
фировался? – спрашиваю с 
не скрываемым возмущением 
новоявленную фотомодель.

- В этот раз к нам никто не 
приходил, - уверяет сын.

Пристально всматрива-
юсь в выражение лица Деда 
Мороза и спецназовца. Так 
и есть – одно в одно. Прав 
сын оказался. Купили и эти 
снимки, сильно сын сам себе 
понравился. 

На днях опять приносит 
фотографии. Снова две, так-
же по сто пятьдесят рублей, 
с тем же выражением лица. 
Теперь на сына «надели» 
обыкновенную военную фор-
му и винтовку в руки дали. 
На одной из фотографий 
написано – с Днем Россий-
ской армии. Спасибо, добрые 
люди! Напомнили, что празд-
ник скоро. 

Сижу в раздумьях – брать 
или не брать. Такими темпами 
к концу учебного года сын пе-
ременит с десяток профессий. 
Равно как и его одноклассни-
ки. А одноклассницы пере-
мерят всевозможные наряды: 
фей, принцесс и прочих кра-
соток. Может пойти в школу, 
найти фотографа и высказать 
ему всё, что думаю о его хал-
туре? Любой труд почетен, 
если к нему прилагается твор-
чество. Но чтобы шлёпать 
на компьютере бесконечные 
«картинки», подставляя дет-
ское лицо, большого усилия 
не требуется. Нужно только 
желание раскрутить роди-
телей на «бабки», поставив 
их перед фактом – готовыми 
фотографиями. Спрашивать 
согласия заранее неинтерес-
но - половина откажется. А 
так, глядишь, дети уговорят 
мам и пап отдать деньги за 
очередную фотопорцию. 

В нашем классе двадцать 
девять учеников. В других 
примерно столько же…

Лицо одно, 
«спецовка» 
разная
ситуация | По 
всей вероятности, 
школьным фотографам 
кризис не грозит
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ООО «ЛИСКо Бройлер» 
срочно требуются 

коммерческий директор 
и менеджеры 

на продажу мяса птицы.
Обращаться в отдел 

кадров завода: г.Лиски, 
ул.Монтажников, 1.

Тел.: (47391) 
3-51-57, 3-12-07.

Ответы на кроссворд (10 февраля)
По горизонтали: 5. Капуста. 6. Магазин. 9. Калейдоскоп. 11. 

Пират. 12. Варум. 13. Калий. 16. Штамп. 17. Фурия. 18. Труба. 
19. Сонет. 24. Басня. 25. Веста. 26. Крона. 29. Аккумуляция. 30. 
Турбина. 31. Гименей.

По вертикали: 1. Каротин.  2. Стило. 3. Парка. 4. Линотип. 7. 
Аймак. 8. Форум. 9. Квартеронка. 10. Планиметрия. 14. Амёба. 15. 
Кузов. 20. Саксаул. 21. Лемма. 22. Стиль. 23. Андреев. 27. Скань. 
28. «Ицзин»

сообщения, реклама, объявления

Признать 
недействительными

печати, штампы, 
бланки должника 

ООО «Фора» 
(юр. адрес: 

394006, г.Воронеж, 
ул. 20-летия Октября, 90), 

ИНН: 3664074365; 
ОГРН: 1063667251779).

Поздравительная открытка
Сегодня – день рождения 

Н.В.Жидко
Дорогая Надежда Витальевна! 

Примите самые искренние и сердечные 
поздравления. 

От всей души желаем Вам больших успехов 
в профессиональной деятельности, творческого 

подъема, огромного женского счастья 
и жизненного благополучия.

                                                                                Друзья.

Информационно-аналитическое управление администрации 
городского округа г.Воронеж 

информирует граждан 
о положительном решении вопроса 

изменения вида разрешенного использования земельного участка 
с целью организации автостоянки по адресу: 

г.Воронеж, проспект Патриотов, 1в, обсуждаемого 
на публичных слушаниях, которые состоялись 29.04.2008г.

ИнфОрмацИОннОе 
сООбщенИе

Закрытое акционерное Общество «Воронежский  
промышленный железнодорожный транспорт»,  

расположенное по адресу:
 г.Воронеж, ул. Космонавтов, 6в, 

сообщает о проведении 

гОдОВОгО ОбщегО 
сОбрания аКциОнерОВ 

в форме совместного присутствия акционеров 
для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 

решений по вопросам, поставленным на голосование.

Дата проведения общего собрания акционеров –  
12 марта 2009г.

Место проведения общего собрания акционеров –  
г. Воронеж, ул. Космонавтов, 6в.

Время проведения общего собрания акционеров – 
10.00.

Время начала регистрации участников собрания – 
9.00.

Список лиц, имеющих право на участие в общем собра-
нии акционеров, составлен по данным реестра акционеров 
общества по состоянию на 10 февраля 2009г.

ПОВестКа дня:
1. избрание счетной комиссии общества.
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтер-

ской отчетности, в том числе отчета о прибыли и убыт-
ках, а также распределение прибыли и убытков ЗаО 
«ВПЖт» по результатам 2008 года.

3. избрание членов ревизионной комиссии обще-
ства.

4. избрание членов совета директоров общества.
5. Утверждение аудитора ЗаО «ВПЖт».

Начиная с 20 февраля 2009г. информация (материалы) 
предоставляются лицам, имеющим право на участие в го-
довом общем собрании акционеров, для ознакомления по 
следующему адресу: г. Воронеж, ул. Космонавтов, 6в.

Совет директоров ЗАО «ВПЖТ».

Каждое время рождает свои 
песни. Многие из них остаются 
жить надолго, волнуют, трево-
жат. Всплывает порой в памяти 
мелодия, казалось бы, совсем 
забытая, а сколько дум и чувств 
вызывает! Удивительно это 
свойство песен. Особенно воен-
ных, написанных между боями 
или в госпитале. В их простых 
мелодиях и словах – солдат-
ская душа, радуясь и скорбя, 
стремится выплеснуть набо-
левшее, заветное, дорогое.

Афганская война, героиче-
ская и трагическая, длилась в 
два раза дольше Великой Оте-
чественной. Никем и никому 
не объявленная, она до сих пор 
заставляет нас осмысливать 

свои уроки: что было, как было 
и так ли было?

Эти вопросы и попытки 
ответов на них мы находим 
в песнях «афганцев» - 18-20-
летних ребят, по воле судьбы 
ставших ее солдатами. Многие 
из песен впоследствии вышли 
на пластинках, дисках, в нотных 
сборниках. Этот бесценный ма-
териал представлен на выставке 
«Солдатский долг и честь не 
уронили», устроенной в Специ-
альной городской библиотеке 
искусств имени А.С.Пушкина, 
что на улице Куцыгина.

Сражения кончаются, а 
история вечна. Канула в Лету 
и афганская война. Но еще 
долго будут нас тревожить 
голоса погибших и живых ее 
участников.

Песни, на войне 
рождённые

Праздник помолодел

Проводится он раз в два 
года. Жители каждого сель-
ского поселения увлечённо 
готовят свою программу. В 
минувшие выходные фести-
валь открылся в четвёртый раз. 
В районном Доме культуры 
выступили самодеятельные 
артисты из шести поселений 
с фрагментами народных об-
рядов и праздников. Кто-то 
показал, как весело отмечают в 
родном селе Масленицу, кого-
то вдохновила Красная горка 
или Капустные вечёрки. 

В фойе была развёрнута 
большая выставка декоративно-
прикладного творчества и изо-
бразительного искусства – 
здесь можно было увидеть 
как детские рисунки, так и 
работы взрослых самодея-
тельных художников. Кстати, 
возраст участников фестиваля 
колеблется в диапазоне от 6 до 
80 лет. Разумеется, с каждым 
годом у него появляются новые 
традиции. В этом, например, 
впервые развернулось в фойе 
сельское подворье. Его подго-
товили жители села Ливенки. 
Так что народные песни в тот 

день звучали не только со 
сцены ДК. Для зрителей был 
накрыт стол. Праздник удался 
на славу. В следующее воскре-
сенье покажут себя ещё шесть 
поселений; в их числе готовит 
свою программу и райцентр. 
Впоследствии лучшие из номе-
ров фольклорного фестиваля 
будут показаны и на других 
районных мероприятиях. 

- Первые годы своего суще-
ствования «У нас ноне белый 
день» был мероприятием пре-
имущественно для взрослых, 
- рассказывает заведующая 
отделом методической служ-
бы муниципального отдела по 
культуре, спорту и работе с мо-
лодёжью Татьяна Рудникова. 
– Но теперь всё больше ребят 
можно увидеть на сцене. Дело 
в том, что Павловский район 
в течение нескольких лет уча-
ствовал в целевой программе 
по сохранению традиционной 
народной культуры. Это по-
зволило создать несколько 
детских фольклорных коллек-
тивов. Среди них – «Славяноч-
ка» Большеказинского СДК, 
детский ансамбль Русскобуй-
ловского СДК. 

На фестивале ребята высту-
пили очень удачно. 

Районный фестиваль фольклора и ремёсел 
«У нас ноне белый день» состоялся в Павловске
Виталий черниКоВ

Павловск

Валерий черКаСоВ

В.Н.ЯНишеВский
В Воронеже скончался выда-

ющийся футболист Владимир 
Янишевский. Он ушёл из жизни 
в минувшее воскресенье на 67-м 
году жизни после продолжитель-
ной болезни. Об этом сообщили 
в пресс-службе администрации 
города Воронежа. С 1962 по 1974 
годы он играл нападающим в коман-
дах «Трудовые резервы» (Курск), 
«Труд» (Воронеж), «Спартак» 
(Москва). В 1965 году в составе московского «Спартака» 
стал обладателем Кубка СССР. Имел звание «Мастер спорта 
СССР». Специалистами и болельщиками Владимир Ни-
колаевич был признан «Лучшим футболистом Воронежа 
XX столетия». В последние годы он работал тренером в 
Футбольном центре Шмарова - школа № 73, передавал на-
копленный опыт молодым футболистам.

лунный посевной календарь-2009
Представленный здесь Лунный посевной календарь поможет вам выбрать наилучшие дни для посева семян.  

Помните: в дни новолуния и полнолуния, за 12 часов до их наступления и 12 часов после,  
не рекомендуется ни сеять, ни сажать.

Культура февраль март апрель май июнь июль август Сентябрь октябрь

Перец, баклажан 6, 7 5, 6 2, 3

Томат 6, 7 5, 6 2, 3

Физалис 5, 6 2, 3

Огурцы 5, 6 2, 3, 29, 30 5-7, 26-27 2-6

Тыква, кабачок, патиссон 1-3, 29, 30 5-7, 26-27 2-6

Горох, бобы 1-3, 29, 30 5-7, 26-27

Фасоль 29, 30 5-7, 26-27 2-6

Салат 5, 6 2, 3, 29, 30 5-7, 26-27 2-6, 29, 30 29, 30

Укроп 5-6 1, 2, 3, 29, 30 5-7, 26-27 2-6, 29, 30 29, 30

Капуста 5, 6 1, 2, 29, 30 5-7

Лук на перо 28 1-3, 29, 30 5-7, 26-27 2-6, 29, 30 29, 30

Базилик 29, 30 5-7, 26-27 2-6, 29, 30

Петрушка, сельдерей листовые 5, 6 1-3, 29, 30 5-7

Морковь 10-16, 20-23 11-14, 18-21

Свекла 10-16, 20-23 11-14, 18-21 9, 10

Петрушка  
на корень 12-19 10-16, 20-23 11-14

Сельдерей корневой 12-19 10-16, 20-23

Брюква, репа 10-16, 20-23 11-14, 18-21

Редис 12-19 10-16, 20-23 11-14, 18-21 8-9

Редька летняя 10-16, 20-23 11-14, 18-21

Редька зимняя 18-21 9, 10

Дайкон 10-16, 20-23 11-14, 18-21 9, 10

Лук на репку 12-19 10-16, 20-23 11-14, 21-28

Лук-порей 17 12-19 10-16

Чеснок яровой 10-16, 20-23 11-14

Чеснок озимый 13 5-7

Картофель яровизация 12-19 10-16, 20-23

Картофель посадка 20-23 11-14, 18-22 9, 10

Земляника 2, 3, 29, 30 5-7, 26-27 26-30

Малина 2, 3, 29, 30 5-7, 26-27 26-30 20-22

Готовим вина и соки 8, 9 5

Культура февраль март апрель май июнь июль август Сентябрь октябрь

Запрещенные для
посева дни 8-10,22-25 11,23-26 4,5,8,9,18, 

19, 24-26
9,10,15, 

16, 28, 29 6-8,21-25 6-8,21-23 5-7,19-21 1-3,15-19 3-5,17-19, 
26, 27

Посев, прополка, опрыскивание во 2-й и 4-й фазах Луны, посадка, полив, подкормка в 1-й и 3-й фазах.
P.S. Обозначенные даты в лунных посевных календарях носят рекомендательный характер.

ответы на сканворд (10 февраля)
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По горизонтали: 5. Вен-
герский композитор, автор 
оперетт. 6. Амфитеатр в Риме. 
9. Автор оперы «Паяцы».  11. 
Одна из основных физических 
характеристик материи. 12. 
Провинция в Афганистане. 13. 
Дикая конопля. 16. Роскош-
ное художественное издание 
большого формата. 17. Изо-
бретатель акваланга. 18. Балет 
Гаврилина. 19. Латвийский 
композитор. 24. Дервиш. 25. 
Город в Приморском крае. 26. 
Город в Азербайджане. 29. По-
лучение крупных кусков из 
рыхлых мелких руд. 30. Актри-
са, исполнительница пародий. 
31. Небольшая лесная птица с 
красной грудью.

По вертикали: 1. Головоно-
гий моллюск. 2. Хлебобулоч-
ное изделие. 3. Рыба семей-
ства карповых. 4. Медвежий 
лук. 7. Ансамбль из восьми 
исполнителей. 8. Работник, 
ухаживающий за овцами. 9. 
Хвойное дерево. 10. Наука о 
птицах. 14. Детская поэтесса. 
15. Концентрированные и гру-
бые корма для с/х животных. 
20. Певческий мужской голос. 
21. Мера веса. 22. Французский 
писатель-сказочник. 23. Свя-
щеннослужитель, наставник 
верующих. 27. Дорога, по обеим 
сторонам обсаженная деревья-
ми. 28. В пьесе, спектакле часть 
действия, акта.

составил  
владимир Кирин.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приемная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36. Тел. 38-97-52.

20-летию вывода советских войск из Афганистана 
воронежская библиотека посвятила выставку


